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Более тысячи подземных и надземных пешеходных 
переходов столицы промыли специалисты Комплекса 
городского хозяйства после зимы. 
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Н а старте мос-
ковское метро 
н а с ч и т ы в а л о 
13 станций — 
линию от «Со-

кольников» до «Парка культу-
ры» с ответвлением от «Охот-
ного Ряда» до «Смоленской». 
А сейчас их уже 271, и это без 
учета МЦК. Метро — один из 
главных символов столицы, 
подземный город, карта кото-
рого стремительно пополня-
ется новыми станциями, осо-
бенно в последние годы. Ме-
тро — это технологично, удоб-
но, красиво и по-настояще му 
интересно. Каждый день 
с раннего утра оно открывает-
ся для миллионов пассажиров. 
Один из многочисленных 
сотрудников Московского 
метрополитена — машинист 
электропоезда Александр 
Добык. В системе транспорта 
он работает уже восьмой год. 
Выводил на маршрут раз-
ные составы — от «номерных» 
на Филевской линии до сов-
ременных поездов «Мо-
сква-2024» на БКЛ и новень-
кой Троицкой линии. Отмеча-
ет, что с каждым годом под-
земка становится лучше, 
современнее, привлекатель-
нее — как для пассажиров, так 
и для тех, кто связал с Москов-
ским метрополитеном свою 
жизнь.
— 90 лет — огромная история 
славных побед и достижений, 
а сейчас мы становимся сви-
детелями того, как техноло-
гии в сочетании с новаторски-
ми подходами и сервисами 
помогают московскому метро 

по праву называться лучшим 
в мире, — отмечает Алек-
сандр Добык.
Сам он считает, что комфорт 
сегодня — главное достиже-
ние столичной подземки. 
— Это чувствуется везде, — 
говорит машинист. — Напри-
мер, в кабине поез-
да «Москва-2024» 
у меня есть под-
светка панелей, 
а у пассажиров 
в вагонах — слоты 
для зарядки гадже-
тов, удобные крес-
ла, интерактивные 
карты и табло.
Будущее Москов-
ского метрополи-
тена Александр До-
бык видит в посто-
янном стремлении к обновле-
нию и расширению. Каждый 
год сеть подземки прирастает 
новыми станциями, а по-
рой — и целыми линиями. По 

маршрутам курсирует все 
больше современных поез-
дов, восхищает и  уровень сер-
висов. Сегодня можно удален-
но пополнять карту «Тройка», 
проходить через турникеты 
по биометрии, посещать вы-
ставки, слушать живые кон-

церты. И конечно, метро ста-
новится стимулом для разви-
тия мегаполиса. 
— Продуманная транспорт-
ная инфраструктура стано-

вится мощным катализато-
ром экономического роста 
и основой для стратегическо-
го развития Москвы. Каждая 
станция метро создает новые 
точки притяжения и форми-
рует географию деловой ак-
тивности города, — отмечает 
глава промышленно-инвести-
ционной группы Лев Мазара-
ки. — Вокруг новых станций, 
городских вокзалов, транс-
портных узлов стремитель-
но развиваются современ-
ные бизнес-кластеры, строит-
ся комфортное жилье и обще-
ственные пространства. Та-
ким образом, развитие метро-
политена решает комплекс 
задач — от удобства передви-
жения до создания новых ра-
бочих мест и формирования 
комфортной среды.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня Москов-
ский метрополи-
тен отмечает 
90-летие с момен-
та открытия пер-
вых станций. 
За прошедшие го-
ды подземка сто-
лицы стала одной 
из лучших в мире 
по красоте и тех-
нологичности. 

Событие

Символ движения вперед
Московский метрополитен каждый день подтверждает свой статус 
одного из самых лучших транспортных объектов мира

В честь юбилея 
17 и 18 мая 
на Кольцевой 
линии пройдут 
парады поездов

13 мая. Машинист Московского метрополитена Александр Добык около нового состава в Замоскворецком электродепо. Оформление вагонов посвятили юбилею 
столичной подземки. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

тысяч предложений для путешественников по России 
объединил туристический сервис Russpass. Около тре-
ти из них относится к Москве. С начала года сервисом 
воспользовались больше 13 миллионов раз. 

ЦИФРА ДНЯ
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Кинопарк стал популярной 
площадкой для съемок фильмов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии киноиндустрии 
в столице. 

С начала года в кинокомис-
сию Москино поступило свы-
ше тысячи заявок на съемки 
фильмов. Это на 53 процента 
больше, чем год назад. 
— Каждая четвертая заявка — 
на съемки в кинопарке «Мос-
кино». Это одна из самых по-
пулярных площадок города. 
Только за три месяца здесь ре-
ализовано 15 проектов, — 
рассказал Сергей Собянин.
Такой интерес стал результа-
том уникальных возможно-
стей кинопарка. Режиссеры 
могут воплотить здесь самые 
смелые задумки, и главное — 
быстро. Например, для проек-
та «В списках не значился» 
примерно за 90 дней построи-
ли натурную площадку «Брест-

ская крепость», а для фильма 
«Буратино» — целый итальян-
ский город. Съемочным груп-
пам помогает кинокомис-
сия — от подачи заявок до по-
лучения разрешений и осу-
ществления координации. На 
площадках работают киноко-
миссары. В этом году они вы-
езжали уже на 265 съемок.
— Все это значительно упро-
щает процесс и дает мощный 

толчок развитию киноинду-
стрии в Москве, — добавил 
Сергей Собянин.
Также вчера мэр Москвы рас-
сказал об обновлении Кара-
мышевской набережной. Ра-
боты пройдут на участке от 
Живописного моста до ули-
цы  Шеногина. Специалисты 
укрепят берег, реконструиру-
ют причал, обустроят велоси-
педные и беговые дорожки. 
Завершат реконструкцию 
в 2027 году.
— Создадим современное 
и удобное пространство, что-
бы жители и гости города мог-
ли с удовольствием проводить 
там свое свободное время, — 
сказал Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

 МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД 
РЕКОНСТРУКЦИИ СТАДИОНА 
МЕТАЛЛУРГ ➔ СТР. 2

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Поющий батальон согревает 
сердца бойцов
Необычная команда исполняет для ребят песни 
и привозит гуманитарную помощь ➔ СТР. 4

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ 

Кулеры для воды, чайники могут 
стать причиной пожара
Специалисты рассказали, как избежать бытовых 
происшествий, соблюдая важные правила ➔ СТР. 5

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Невидимый агент, способный 
приносить пользу
Вирусы не только вызывают эпидемию, 
но и спасают от смертельных заболеваний ➔ СТР. 6
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Письменные принадлежности XVIII века

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ЮЛИЯ ТЕМНИКОВА
СОВЕТНИК ЗАМЕСТИТЕЛЯ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА МОСКОВСКОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА

Отпразднуем 90-летие мо-
сковского метро! Подготови-
ли насыщенную праздничную 
программу. 15 мая, спустя 
ровно 90 лет после запуска 
первого поезда, проведем 
историческую реконструк-
цию открытия метро. Меро-
приятие пройдет на станции 
«Сокольники» и в сквере. 
17 и 18 мая на Кольцевой ли-
нии пройдет парад поездов. 
В эти дни приезжайте на стан-
цию «Полежаевская», чтобы 
посетить выставку спецтехни-
ки метро. А с 15 по 18 мая 
на станции «Партизанская» 
пройдет выставка уникальных 
ретровагонов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Слово «метрополитен» 
появилось в 1901 году, 
а уже в следующем году 
инженеры П. И. Балин-
ский и Е. К. Кнорре пред-
ставили проект подзем-
ной линии. Но первые 
работы по строительству 
метро стартовали только 
в 1931-м. Сегодня метро 
Москвы является одним 
из крупнейших в мире 
по пассажиропотоку 
и темпам обновления 
подвижного состава. 
Сейчас поезда обслужи-
вают 22 электродепо, 
эксплуатируется более 
6000 вагонов, а 90 про-
центов горожан живут 
в пешей доступности 
от станций метро.

ИСТОРИЯ

Ночь музеев будет 
полна сюрпризов

Мечты оппонентов 
не меняются

На выходных, с 17 на 18 мая, 
170 московских музеев, 
галерей и парков присое-
динятся к акции «Ночь 
в музее». В программу вош-
ли 600 мероприятий на лю-
бой вкус.

Впервые ночную экскурсию 
проведут в Московском зоо-
парке. Специально к акции 
там откроют выставку «Тени 
незабытых предков».
— Она посвящена находящим-
ся на грани исчезновения, 
а также вымершим видам, ко-
торые «оживут» с помощью со-
временных технологий, — 
рассказали в зоопарке.
Только в «Ночь в музее» вы-
ставку, которая будет рабо-
тать до 16 июня, можно будет 
посетить бесплатно. Участни-
ки акции прогуляются по ста-
рой территории зоопарка, уз-
нают, как выглядели дронт, 
шерстистый носорог, сабле-

зубый тигр и другие вымер-
шие животные.
В усадьбе Кусково прой-
дут иммерсивный спектакль 
«Прием императрицы», джа-
зовый концерт «Пикник квин-
тета» и лекция «Кусково в ки-
но» с экскурсией по местам, 
где проходили съемки. Дом-
музей Марины Цветаевой 
приглашает на полуночную 
встречу «Бессонница». Вечер 
с обсуждением сновидений 
и образов ночного мира в жиз-
ни и творчестве Цветае-
вой пройдет под аккомпане-
мент композитора и пианиста 
Александра Вишневского. По-
слушать ИИ-певицу, создан-
ную художницей Аленой Се-
лецкой, все желающие смогут 
на дискотеке в Мультимедиа 
Арт Музее. Подробная про-
грамма представлена на сайте 
museumnight.mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера директор Службы 
внешней разведки России, 
председатель Российского 
исторического общества 
(РИО) Сергей На-
рышкин (на фото) 
заявил, что геопо-
литические оппо-
ненты Москвы раз-
дражены величи-
ем России.

Председатель РИО 
сравнил текущую 
ситуацию с событиями сто-
летней давности, когда про-
тивники так же вынашивали 
мечты и планы о смене госу-
дарственной власти в России 
из-за зависти к природным 
и людским богатствам стра-
ны. Сергей Нарышкин также 
прокомментировал ситуацию 
с иноагентами.
— И сегодня мы хорошо зна-
ем, что есть мелкие группы 

так называемых городских су-
масшедших даже, так сказать, 
у нас. Но, слава богу, большая 
часть из них освободила тер-

риторию Россий-
ской Федерации 
от своего присут-
ствия, но вынаши-
вают планы при 
финансовой под-
держке Запада рас-
членить Россию на 
несколько частей. 
В общем, все это 

продолжается, — добавил 
председатель СВР.
Сергей Нарышкин подчерк-
нул, что именно поэтому изу-
чение истории, в том числе 
событий, связанных с осво-
бождением Северного Саха-
лина, остается очень актуаль-
ным, потому что из прошлого 
необходимо извлекать уроки.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru
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Сегодня на нашей традиционной 
странице «Литкафе» вас ждут 
интересные знакомства. Помимо 
книжных новинок мы предста-
вим вам язвительного критика, 
который начинает сотрудниче-
ство с редакцией, Льва Рыжкова.

ПЕРЬЯ
Изготовлялись в соответствии с при-
вычками пишущих и родом письменной 
работы. Там, где не допускались линии 
разной толщины, завитушки и росчер-
ки, делались особые перья «рондо» 
с небольшим изгибом на конце

АСПИДНЫЕ ДОСКИ
Употреблялись для обучения. Дела-
лись из сланцевых пластин, заключен-
ных в деревянную рамку

КАРАНДАШИ
С XVIII века известны 
карандаши с грифелем из графита

СКОБЕЛЬНИК
Инструмент для исправления оши-
бок: острым концом ошибку зачи-
щали, гладким заглаживали

ПЕСОЧНИЦА
Металлическая коробочка 
с мелкими отверстиями 
в крышке. Служила для про-
макивания чернил

КАРАМСА
Инструмент для линова-
ния бумаги: представлял 
собой рамку с натянуты-
ми жилами животных 
или веревками, которые 
вдавливали в бумагу тя-
желым предметом

НОЖИ
Были серебряные, 
стальные, 
из слоновой кости 
или деревянные

БУМАГА
Изготовлялась ручным спосо-
бом из тряпья на небольших 
фабриках
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С тадион «Метал-
лург» на набереж-
ной Яузы был по-
строен в начале 
1920-х годов для 

рабочих завода «Серп и Мо-
лот». Здесь тренировались ле-
генды советского спорта: лег-
коатлеты Георгий и Серафим 
Знаменские, хоккеисты Алек-
сандр Якушев и Геннадий 
Крылов, а также выдающиеся 
футболисты и тренеры — Гри-
горий Федотов, Константин 
Бесков, Валентин Гранаткин, 
Борис Аркадьев, Сергей Ка-
пелькин. В 1990-е годы на ста-
дионе проводила домашние 
матчи женская футбольная 
команда «Серп и Молот», за-
нявшая второе место на пер-
вом в истории чемпионате 
СССР в 1990 году. Три года на-
зад спортивный объект был 
передан Московскому госу-
дарственному техническому 
университету имени Баумана. 
Его модернизация, начавшая-
ся в 2024-м, стала частью мас-
штабного проекта по ком-
плексному развитию террито-
рии университета.
— Исторический стадион 
«Металлург» на Яузе долгое 
время находился в неудовлет-
ворительном состоянии, — 

подчеркнул Сергей Собянин, 
осмотрев вчера, как идут ра-
боты по реконструкции. — 
В 2024-м мы выполнили пер-
воочередные работы, а в этом 
году проведем комплексную 
модернизацию, в результате 
которой преподаватели и сту-
денты Бауманки, а также все 
желающие любители спорта 
получат классное место для 
игр и тренировок.
Ректор МГТУ имени Баумана 
Михаил Гордин поблагодарил 
столичное правительство за 
помощь в развитии всего уни-
верситета.
— Речь идет о новых корпу-
сах, которые мы уже полно-
стью эксплуатируем, наши 

студенты в них учатся. Это 
большое дело, которое сдела-
ла Москва вместе с федераль-
ным правительством. Хоро-
шим завершением этого боль-
шого проекта для нашего уни-
верситета можно назвать 
реконструкцию стадиона, — 
обратился к мэру Михаил Гор-
дин. — Его ввод поможет пол-
ностью удовлетворить нашу 
потребность в спортивных 
объектах, для того чтобы все 
наши студенты активно зани-
мались спортом. 
Ректор добавил: скорость, 
с какой Москва строит и ре-
конструирует такие объекты, 
поражает. Сергей Собянин 
в свою очередь отметил, что 

работы завершатся в установ-
ленные сроки.
Студенты университета пока 
довольствуются небольшим 
зеленым полем, расположен-
ным неподалеку от стадиона. 
— У студентов есть обязатель-
ные занятия физкультурой на 
протяжении шести семе-
стров, параллельно идет на-
бор в группы спортивного 
подготовительного отделе-
ния, действуют при вузе 
и свои сборные команды, — 
рассказал старший препода-
ватель кафедры физвоспита-
ния МГТУ имени Баумана 
Алексей Киселев. — Все мы 
ждем открытия стадиона 
и его обновленных полей.

В ходе работ на месте старого 
футбольного поля будет созда-
на универсальная игровая 
арена с искусственной травой 
и подогревом. Играть здесь 
можно будет не только в фут-
бол, но и в регби. Вокруг поля 
организуют беговые дорожки. 
По словам Сергея Собянина, 
в Москве есть много так назы-
ваемых ведомственных стади-
онов, в прошлом принадлежав-
ших разным предприятиям. 
— За последние годы мы при-
вели в порядок пять бывших 
ведомственных стадионов. 
В ближайших планах — еще 
три объекта, — заявил мэр. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Исторический 
стадион получит новую жизнь
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин осмо-
трел ход работ 
по реконструк-
ции историческо-
го стадиона «Ме-
таллург», распо-
ложенного на на-
бережной Яузы 
в Басманном рай-
оне, а также сде-
лал ряд заявле-
ний в социальных 
сетях. 

14 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с заммэра по ЖКХ и благоустройству Петром Бирюковым (слева от мэра), президентом МГТУ имени Баумана 
Анатолием Александровым и ректором университета Михаилом Гординым (справа налево) осмотрел ход работ по реконструкции стадиона «Металлург»

День мэра

Сергей Собянин сообщил, 
что московским медикам 
доступно более 130 про-
грамм повышения квали-
фикации. В прошлом году 
свыше 160 тысяч слуша-
телей из числа врачей 
и среднего медперсонала 
прошли обучение и повы-
шение квалификации. 
В 2025-м в различных об-
разовательных програм-
мах могут принять участие 
еще столько же специа-
листов. 

КСТАТИ

Резидент технополиса увеличил 
выпуск медицинских изделий

Молодежи помогут развить 
организаторские способности

Резидент «Технополиса Мо-
сква» выпустил 11 миллио-
нов медицинских изделий 
для оказания экстренной по-
мощи. Вчера об этом сооб-
щил руководитель Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной полити-
ки Москвы Анато-
лий Гарбузов 
(на фото). 

В столице свыше 
300 компаний за-
нимаются произ-
водством меди-
зделий. Благодаря 
поддержке города 
они наращивают объемы про-
изводства и создают новые 
разработки. 
— Так, резидент ОЭЗ выпу-
стил 11 миллионов изделий 
для экстренной медицины. 
Одним из ключевых продук-
тов стал аппарат сердечно-ле-
гочной реанимации, который 
проводит непрямой массаж 
сердца без участия человека. 
Это собственная запатенто-
ванная разработка, успеш-
но заменяющая зарубежные 

аналоги, — отметил Анатолий 
Гарбузов. 
Производитель медицинских 
изделий стал резидентом 
ОЭЗ «Технополис Москва» 
в 2018 году. С этого времени 
компания разработала и запу-
стила в производство свыше 

45 изделий. 14 из 
них вошли в ком-
плектацию машин 
скорой помощи, 
9 не имеют анало-
гов в России. 
Как рассказал за-
меститель генди-
ректора компании 
Константин Нев-

ский, первым продуктом ком-
пании стал тот самый оранже-
вый чемодан-укладка для ско-
рой помощи. За 25 лет ком-
пания выпустила более 
150 тысяч таких укладок. Ком-
пания поставляет свою про-
дукцию не только в Россию, 
но и в Беларусь, Казахстан. 
А число сотрудников пред-
приятия выросло с 15 до 
122 человек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Участники школы органи-
заторов «Бэкстейдж» с 15 
по25мая проведут для мо-
лодежи Москвы свыше
20 обучающих мероприятий. 
Об этом вчера сообщила ру-
ководитель проекта «Моло-
дежь Москвы» Маргарита 
Савинкина.

Проект «Бэкстейдж» дает воз-
можность молодым москви-
чам получить навыки органи-
зации мероприятий и стать 
профессионалами в событий-
ной сфере. Для участников 
подготовили квизы, мастер-
классы, работу в медиалабо-
ратории и многое другое. 
— Школа организаторов «Бэк-
стейдж» — это не просто про-
ект, а реальный старт для тех, 
кто хочет связать свою жизнь 
с организацией мероприя-
тий, — рассказала Маргарита 
Савинкина. — Мы не ограни-
чиваемся теорией: уже во вре-
мя обучения ребята получают 
возможность создавать насто-

ящие события. Для нас важно, 
чтобы каждый участник по-
чувствовал себя частью боль-
шого процесса.
Первые мероприятия, вклю-
чая интеллектуальный квиз 
«Молодежный вызов» для сту-
дентов вузов и колледжей, 
в ходе которого команды смо-
гут проявить эрудицию и на-
ходчивость, пройдут 15 мая. 
До 25 мая в рамках программы 
пройдут знакомство с культу-
рой казачества, кулинарный 
мастер-класс с тренировкой на 
батутах, мастер-класс по фото-
графии, тематические квесты, 
утренняя йога, арт-терапия, 
кинопоказ с обсуждением, му-
зыкальная игра, медиаинтен-
сив, фотокросс, лекция об ис-
пользовании искусственного 
интеллекта в организации ме-
роприятий и многое другое. 
Регистрация доступна на пор-
тале «Молодежь Москвы» 
mosmolodezh.ru.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Гостиницы города соответствуют самым 
высоким международным стандартам
В Таганском районе восста-
новят аварийное здание 
и оборудуют в нем гостиницу. 
«ВМ» узнала, каким будет 
новый отель и каковы сейчас 
стандарты московского го-
степриимства. 

Новая гостиница появится 
по адресу: Серебрянический 
переулок, дом 5, строение 1. 
Много лет это здание пустова-
ло, но сейчас ему нашли от-
личное применение. В связи 
с растущим потоком туристов 
в городе регулярно обновля-
ются и открываются новые 
гостиничные комплексы.
— Прошлый год стал рекорд-
ным для столичной инду-
стрии гостеприимства: в го-
род прибыли 26 миллионов 
гостей. С учетом такого роста 
спроса открытие новых гости-
ниц необходимо для развития 
отрасли, — рассказала и.о. на-
чальника Управления гости-
ничного хозяйства столично-
го Комитета по туризму Дарья 
Яшина. — В данном случае 
с инвестором было заключено 
концессионное соглашение, 
по которому здание передали 
в эксплуатацию на 49 лет, а за 
городом осталось право соб-
ственности. При этом нам 
важно, чтобы новые отели 
гармонично вписывались 
в архитектурный ландшафт 
Москвы, поэтому на этапе 
проектирования мы оказали 
поддержку в вопросах согла-
сования документации по 
градостроительному облику 
здания.
Сейчас дом находится в ава-
рийном состоянии. Архитек-
торы планируют сохранить 
его исторический облик, но 
полностью заменят все инже-
нерные коммуникации, фун-
даменты, кровлю, перекры-
тия и внутренние перегород-

ки. Фасад здания украсят пи-
лястрами и карнизами.
В 2025 году заявлено к откры-
тию около тысячи номеров 
в шести новых гостиницах го-
рода. Они будут оборудованы 
по самым высоким стандар-
там. Сейчас в городе наблюда-
ется тренд на многофункцио-
нальные гостиничные ком-
плексы, где можно провести 
время в ресторане, отдохнуть 
в спа, организовать деловую 
конференцию или музыкаль-
ный вечер. По словам управ-
ляющей одной из модернизи-
рованных в прошлом году 
 гостиниц Елены Соловец, из-
менились и стандарты обслу-
живания. Для сотрудников 
регулярно проводятся тре-
нинги, которые направлены 

на повышение качества ока-
зываемых услуг.
— Мы руководствуемся прин-
ципами разумного потребле-
ния, поэтому наши сотрудни-
ки теперь обслуживают гораз-
до больше гостей и номеров, 
но качество при этом повыша-
ется, — отметила она.
С увеличением потока ино-
странных туристов многие от-
ели все больше ориентируют-
ся на международные стан-
дарты. Это и возможность 
расплатиться с помощью раз-
ных платежных систем, 
и включение в меню блюд раз-
ных кухонь мира, и наличие 
информации на разных язы-
ках, и многое другое.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 марта. Китайские туристы Лин Вэй и Цзин Ван в одном из обновленных отелей города. 
Пара оценила красивый интерьер и разнообразие услуг в гостиничном комплексе

Каникулы 
пройдут 
с пользой
Сегодня завершается прием 
заявок на участие в детских 
военно-спортивных лагерях, 
организованных к 80-летию 
Победы. Подробнее об этом 
«ВМ» рассказал руководи-
тель проекта по организации 
детских палаточных лагерей 
Московского центра воспи-
тательных практик Олег 
 Лукин.

Первые тематические смены 
откроются 1 июня. По словам 
Лукина, лагеря будут названы 
в честь выдающихся Марша-
лов Советского Союза: «Жу-
ков» на территории полигона 
«Алабино», «Рокоссовский» 
в парке «Патриот» и «Василев-
ский» в Ногинском спасатель-
ном центре МЧС России.
— Среди подавших заявки бу-
дет отбор. В анкете ребятам 
нужно указать свои спортив-
ные достижения, участие в ту-
ристических активностях 
и патриотических мероприя-
тиях, — уточнил Олег Лукин. 
Одна смена в каждом из лаге-
рей рассчитана на 14 дней. 
Проект будет реализован в те-
чение всего летнего периода, 
благодаря чему более 4,5 ты-
сячи детей смогут принять 
в нем участие. 
— Школьники 13–17 лет полу-
чат навыки ориентирования 
в лесной местности, тактиче-
ской подготовки, научатся 
разводить костер, а самое 
главное — будут много об-
щаться и взаимодействовать 
друг с другом. Конечно, все 
смены будут пронизаны тема-
тикой Великой Отечествен-
ной войны — будем погру-
жать ребят в эти историче-
ские и столь важные для на-
шей страны события, — сказал 
Олег Лукин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Комфортные зоны отдыха оборудуют на зеленых 
территориях востока столицы

Уличные артисты подготовили для посетителей 
парков уникальные творческие номера

Вчера префект Восточного 
административного округа 
(ВАО) Николай Алешин 
(на фото) рассказал «ВМ» 
о планах по благоустройству 
на текущий год. 

Одной из знаковых зон благо-
устройства в этом году станет 
Зеленый парк. Он расположен 
на пересечении Зеленого про-
спекта и Фрязевской улицы, 
на границе районов Новоги-
реево и Ивановское. Этим ле-
том здесь появится  уютная 
зона отдыха с качелями, а так-
же игровая зона для детей раз-
ного возраста. Местные жите-
ли активно участвовали в об-
суждении проекта благоу-
стройства этой территории.
— Для создания комфортной 
городской среды при разра-
ботке проектов благоустрой-
ства применяется комплекс-

ный подход, учитывающий 
состояние прилегающих тер-
риторий, — рассказал пре-
фект ВАО Николай Але-
шин. — В ходе благоустрой-
ства Зеленого парка новый 
облик получат и девять распо-
ложенных рядом дворов.
Обновят в округе и еще не-
сколько крупных зеле-
ных пространств. Например, 
в районе Богородское приве-

дут в порядок парк «Янтарная 
горка». Там специалисты об-
новят пешеходные и беговые 
дорожки с резиновым покры-
тием, создадут зоны отдыха 
с лавочками и качелями под 
навесом и сценой для прове-
дения мероприятий. Детскую 
площадку расширят и зониру-
ют ее для ребятишек разных 
возрастных категорий.
Изменения коснутся и терри-
тории у Ивановских прудов. 
Здесь появится комфортная 
зона с шезлонгами, на кото-
рых можно будет посидеть 
в тени с книгой или поза-
горать. 
Идею создания пляжной зоны, 
по словам префекта, во время 
голосования на портале «Ак-
тивный гражданин» поддер-
жали 90 процентов жителей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Победители проекта «Улич-
ный артист в парках» гото-
вятся к выступлениям. Как 
сообщили в Московском про-
дюсерском центре, в новом 
сезоне своим творчеством 
поделятся 178 представите-
лей самых разных жанров 
искусства.

Список победителей опубли-
кован на сайте mosproducer.
ru. Музыканты, танцоры, ак-
теры, фокусники, мимы в чет-
вертом сезоне проекта высту-
пят на площадках 38 столич-
ных парков и усадеб, а также 
на ВДНХ и во дворе Библиоте-
ки иностранной литературы.
— Выступая в популярных ме-
стах для прогулок и отдыха, 
творцы делятся своим искус-
ством с широкой аудитори-

ей, — подчеркнул директор 
Московского продюсерского 
центра Андрей Петров.
Первые артисты покажут свои 
творческие номера на следую-
щей неделе. Но уже сейчас 
в столичных парках можно 
услышать треки победителей 
проекта «Плейлист Моспро-
дюсер | Музыка в парках».
— В подборку этого лета вош-
ли 53 трека от победителей из 
10 стран, — рассказал руково-
дитель столичного Департа-
мента культуры Алексей Фур-
син. — Плейлист прозвучит 
в 17 парках, в том числе в Пар-
ке Горького, Измайловском 
парке, парке «Фили».
Кроме того, композиции побе-
дителей размещены в темати-
ческом плейлисте Моспродю-
сера на платформах «VK Музы-

ка», «Яндекс Музыка» и «Звук». 
Так что с творчеством испол-
нителей можно познакомить-
ся и не выходя из дома.
— Совместно с жюри мы оце-
нивали специфику треков и их 
актуальность звучания в лет-
них парках, — уточнил Ан-
дрей Петров. — В результате 
плейлист собрал в себе попу-
лярные жанры, веяния трен-
дов и уникальность исполне-
ния. Это позволяет создать ат-
мосферу, соответствующую 
музыкальным ожиданиям 
и предпочтениям аудитории.
В число исполнителей, чьи 
композиции услышат посети-
тели парков, вошли Тося Чай-
кина, ТАУ, Мартгорит, Лиза 
Матрешка и многие другие.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Общее предложение ка-
чественных средств раз-
мещения Москвы по ито-
гам 2024 года составило 
122 объекта с номерным 
фондом 25,7 тысячи еди-
ниц. Наиболее выражен-
ный рост цен зафиксиро-
ван в сегментах гостиниц 
категорий 3* и 5*, где 
 стоимость номеров вы-
росла на 34 процента. 
Средняя загрузка 
за 2024 год оценивается 
в 76,4 процента. Это зна-
чительно превышает по-
казатели 2023 года. 
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Линии будущего
Сегодня Московскому метрополитену исполняется 90 лет. Первые поезда отправились 15 мая 1935 года сразу по двум маршрутам: от «Сокольников» через центр 

до «Парка культуры» и от «Сокольников» с ответвлением от «Охотного Ряда» до «Смоленской». С тех пор столичное метро ни на секунду не останавливалось в своем 
развитии. «Вечерняя Москва» поговорила с экспертами и узнала, какие перспективы у этого вида транспорта и каким он станет в ближайшем будущем. 

Визитная карточка 
столицы

Московский метрополитен на протя-
жении всей своей 90-летней истории 
остается одной из главных визитных 
карточек столицы, символом движе-
ния вперед, инноваций, прогресса. 
Наше метро практически сразу после 
запуска стало задавать мировые 
транспортные тренды, но никогда еще 
оно не развивалось такими быстрыми 
темпами, как за последние 15 лет.

С 2011 года метрополитен расширился почти в 1,7 раза. 
Под личным контролем мэра Москвы Сергея Собянина 
открыто 120 новых станций метро и МЦК. В советское 
время, чтобы построить такую сеть, потребовалось бы 
40–50 лет! К 2030 году общее количество станций рельсо-
вого каркаса, включая диаметры, достигнет 517. Вблизи 
от метро или МЦД будут жить 
около 93 процентов москвичей. 
В районах, куда приходит метро, 
интенсивнее строится недвижи-
мость, растет деловая актив-
ность, благоустраиваются тер-
ритории и в целом улучшается 
качество жизни. 
Московский метрополитен — 
номер один в Европе по темпу 
обновления подвижного соста-
ва. За 15 лет доля поездов совре-
менного поколения выросла с 13 
до 77 процентов. Ожидаем, что 
в 2030 году этот показатель со-
ставит 90 процентов. А еще у нас 
самый короткий интервал дви-
жения среди неавтоматизированных метрополитенов 
мира — всего 90 секунд в пиковые часы на основных ли-
ниях, при этом график соблюдается на 99,9 процента. 
Мы лидируем также по количеству и удобству способов 
оплаты проезда. Пассажирам доступны лучшие современ-
ные решения на базе российских технологий, в том числе 
виртуальная «Тройка», оплата по биометрии и через СБП.
Московский метрополитен — это не только надежность, 
скорость и безопасность, это еще и красота. Экскурсии по 
метро — обязательная часть программы для туристов со 
всего мира. Около 50 станций признаны памятниками 
архитектуры. Но важнейшая наша ценность — люди. Бес-
перебойную работу метро обеспечивают более 65 тысяч 
высокопрофессиональных сотрудников. Благодарю кол-
лег за добросовестный труд, а всех жителей столицы по-
здравляю с юбилеем Московского метрополитена! Спаси-
бо за то, что доверяете нам!

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

От первого лица

Страницу подготовили 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ edit@vm.ru

Метрополитен демонстрирует сочетание технологий и искусства
Накануне 90-летия Москов-
ского метрополитена экспер-
ты оценили достижения 
и планы развития этого само-
го быстрого и комфортного 
городского вида транспорта.

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Темпы развития транспортно-
го комплекса Москвы в по-
следние годы поражают вооб-
ражение! Городские власти 
уверенно принимают все вы-
зовы XXI века и продолжают 
ставить перед собой новые 
большие, по-хорошему амби-
циозные планы.
В фокусе внимания остаются 
метро и трамвай, МЦД и ре-
конструкция московских вок-
залов, обновление подвижно-
го состава всех видов транс-
порта, а также беспилотные 
технологии. Одно из новых 
направлений работы — вклю-
чение в систему городского 
транспорта наземных приго-
родных маршрутов.

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Московское метро — уни-
кальный, сложнейший техно-
логический мегапроект. Это 
самый длинный метропо-
литен в Европе. 15 линий 
и 271 станция, причем интер-
валы движения поездов — са-
мые короткие в мире. Это не 
только самый доступный, бы-
стрый, комфортный, безопас-

ный и красивый транспорт. 
Московское метро стало для 
нас своеобразной летописью 
всей страны, ее самых важных 
вех, которые отражались как 
в новейших архитектурных 
течениях, так и в концепции 
и дизайне станций.
Для Москвы метро — это осо-
бая гордость и любимое сред-
ство передвижения: удобное, 
комфортное, красивое, совре-
менное. Успехи московских 
метростроевцев неоспоримы, 
они сродни трудовому подвигу 
первых строителей. Да и сегод-
ня строителям нелегко, осо-
бенно в условиях санкций 
и различных ограничений. 
Весь парадокс Москвы, как 
и России в целом, что мы не за-
цикливаемся на проблемах, но 
получаем стимул еще быстрее 
двигаться и развиваться, нахо-
дя новые внутренние резервы, 
оптимизируя процессы, управ-
ленческие решения. Постро-
ить более 70 километров ли-
ний метро до 2030 года — ам-
бициозная задача, которая под 
силу нашим специалистам!

АНТОН НАДТОЧИЙ
ЧЛЕН СОЮЗА АРХИТЕКТОРОВ МОСКВЫ, 
ОСНОВАТЕЛЬ АРХИТЕКТУРНОЙ 
МАСТЕРСКОЙ ATRIUM

Архитектура метро — доволь-
но развивающаяся типоло-
гия. Сейчас тенденция такова, 
что есть не просто отдельные 
станции, а целые транспор-
тно-пересадочные узлы, кото-
рые интегрируют в себя раз-
ные виды транспорта: и ме-
тро, и железнодорожные вок-
залы, и наземный транспорт. 
В этом смысле архитектура 
метро и всей транспортной 
инфраструктуры стремится 
к усложнению и более эф-

фектным, интересным про-
странственным решениям. 
Кроме того, с точки зрения 
архитектуры внешний облик 
станций московского метро 
должен стремиться к отраже-
нию идентичности. То есть не 
просто нести в себе техноло-
гические тренды, а отражать 
идентичность того места, 
в котором находится станция. 
Этот тренд уже прослеживает-
ся в новых станциях, каждый 
архитектор по-своему обы-
грывает это в своем проекте. 
На мой взгляд, это правильно, 
и это важная история. 
Что касается современных 
технологий, то у нас уже есть 
первая «цифровая» станция. 
Думаю, что мультимедиа бу-
дет все больше заходить в ар-
хитектуру метро. Подсветка, 
мультимедийные экраны — 
это общий тренд всей совре-
менной архитектуры. Это до-
вольно мощный инструмент, 
но использовать его надо 
разумно. На мой взгляд, не-
правильно превращать все 
в сплошное мультимедиа — 
это может стать визуальным 
засорением, шумом. Это не 
везде уместно, в особенности 
на исторических станциях. 
Это должно быть изначально 
интегрировано в общую кон-
цепцию и дизайн станции.

ТИМУР БАШКАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ АРХИТЕКТУРНОГО 
БЮРО АБТБ

Тот рывок, который Москва 
сделала за последние годы 
в плане развития транспорт-
ной инфраструктуры, — это 
настоящая транспортная ре-
волюция. И метрополитен 
здесь самый главный элемент 
всей структуры. Столичной 

подземкой каждый день поль-
зуются миллионы людей, поэ-
тому требования к качеству 
транспортной среды очень 
высокие. Архитекторы успеш-
но решают все поставленные 
задачи, создавая оригиналь-
ные дизайн-проекты, отража-
ющие идеалы нашего време-
ни. Важную роль играют и от-
крытые архитектурные кон-
курсы, в ходе которых 
определяется будущий облик 
станций. Самое важное, что 
люди воспринимают метро не 
просто как поездку между 
пунктами А и Б, а именно как 
среду, некий идеал, к которо-
му надо стремиться. Можно 
с уверенностью сказать, что 
московское метро — мировой 
феномен. 

АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ КОМПАНИИ 
INNOVATRANSPORT, ЭКСПЕРТ 
В ТРАНСПОРТОМ КОНСАЛТИНГЕ

Я считаю, что развитие Мо-
сковского метрополитена бу-
дет продолжаться теми же вы-
сокими темпами, что и сей-
час. Планируется строитель-
ство новых линий, которые 
свяжут между собой уже суще-
ствующие маршруты, обеспе-
чат комфортные пересадки 
и откроют дополнительные 
направления движения. На-
ряду с этим будет происходить 
и продление действующих ли-
ний — как в пределах города, 
так и за его границами, вклю-
чая Московскую область. Это 
особенно важно для повыше-
ния транспортной доступно-
сти в рамках всей московской 
агломерации. 
Безусловно, с точки зрения 
подземного метро выход за 
пределы столицы в другие го-

рода невозможен. Однако раз-
витие наземных направле-
ний, таких как Московские 
центральные диаметры, обе-
спечит более глубокую инте-
грацию транспортной сети 
Москвы с соседними населен-
ными пунктами. Это создаст 
единое транспортное про-
странство в рамках Централь-
ного федерального округа.
Развитие метро оказывает ис-
ключительно позитивное 
влияние на город. С увеличе-
нием плотности станций рас-
тет привлекательность обще-
ственного транспорта: все 
больше жителей отдают пред-
почтение метрополитену как 
комфортному, быстрому и на-
дежному способу передвиже-
ния. Это в свою очередь спо-
собствует снижению зависи-
мости от личного автотран-
спорта. Люди будут отдавать 
предпочтение скоростному, 
комфортному виду транспор-
та, который быстро и без про-
бок доставляет из пункта A 
в пункт Б. По мере роста горо-
да метрополитен продолжит 
развиваться, соответствуя по-
требностям современной го-
родской мобильности.

ЕКАТЕРИНА БАРАНОВА
ДИРЕКТОР ПО КОММУНИКАЦИЯМ  
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ГОСКОРПОРАЦИИ 
РОСТЕХ

Человек всегда стремился за-
печатлеть достижения своего 
времени через искусство. 
От древней наскальной живо-
писи до дизайна станций Мо-
сковского метрополитена на-
ших дней. Архитекторы пер-
вых станций в советскую 
 эпоху своими шедеврами вы-
разили стремительное раз-
витие страны в 1930-х годах. 

Современное оформление 
станций столичной подземки 
продолжает эту традицию, со-
четая историческое наследие 
с передовыми технологиями 
и достижениями российской 
промышленности.

ПАВЕЛ КОВАЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
МОСКОВСКОГО МЕТРОПОЛИТЕНА 
ПО УПРАВЛЕНИЮ ПЕРСОНАЛОМ

Комфортное и бесперебойное 
движение городского транс-
порта столицы ежедневно обе-
спечивают сотрудники мо-
сковского транспорта. Ключе-
вым центром их обучения 
и развития является Корпора-
тивный университет Москов-
ского транспорта. Он готовит 
квалифицированных специа-
листов по более чем 400 про-
граммам, рассчитанным как 
на освоение новых профессий, 
так и на развитие навыков 
у действующих сотрудников. 
Возможность быстро полу-
чить востребованную профес-
сию сразу после школы спо-
собствует снижению среднего 
возраста сотрудников. Толь-
ко в 2024 году обучение в Кор-
поративном университете 
прошли более 60 тысяч чело-
век, что на 5,5 процента боль-
ше, чем в 2023 году. Такой под-
ход к обучению позволяет эф-
фективно пополнять штат вы-
сококвалифицированными 
специалистами, обладающи-
ми актуальными знаниями 
и практическим опытом непо-
средственно на рабочем ме-
сте. Полученные навыки по-
зволяют сотрудникам поддер-
живать высокий уровень 
транспортных услуг и серви-
сов для каждого жителя го-
рода.

ПОСТРОЕНО И РЕКОНСТРУИРОВАНОСТАНЦИИ, КОТОРЫЕ ПЛАНИРУЕТСЯ ВВЕСТИ ДО 2030 ГОДА

Развитие системы метро

12 
электродепо 
метро и МЦК

71,4 км линий, 31 станцию и 5 электро-
депо планируется построить в рамках 
развития метро столицы до 2030 года

122 
станции

137 
станций МЦД

256 км 
линий

303 км 
путей МЦД

91
площадка 

по строительству 
метро развернута 

в городе

АРБАТСКО
ПОКРОВСКАЯ ЛИНИЯ
Ведется проектирование 
станции «Гольяново» 

ТРОИЦКАЯ ЛИНИЯ
Строятся станции «ЗИЛ», 
«Крымская», «Академиче-
ская», «Вавиловская».
Разрабатывается докумен-
тация для станций «Со-
сенки», «Летово», «Десна», 
«Кедровая», «Ватутинки», 
«Троицк» 

БИРЮЛЕВСКАЯ ЛИНИЯ 
Ведется проектирование 
станций «ЗИЛ», «Остров меч-
ты», «Каспийская», «Москво-
речье», «Кленовый бульвар», 
«Бирюлево», «Лебедянская», 
«Курьяново», «Кавказский 
бульвар», «Липецкая»

РУБЛЕВОАРХАНГЕЛЬСКАЯ ЛИНИЯ
Станции «Бульвар Генерала Карбышева», 
«Звенигородская», «Народное Ополчение», 
«Рублево-Архангельское» уже строятся.
Ведется проектирование станций «Ильинская», 
«Липовая Роща», «Серебряный Бор», «Строгино»

КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ
Строится станция «Достоевская»

Построены 
и действуют

Разрабатывает-
ся документация 
или ведется 
проектирование

Строятся
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«Поющий батальон» — 
это свободное объедине-
ние неравнодушных твор-
ческих людей для под-
держания наших парней 
в зоне проведения специ-
альной военной опера-
ции. Батальон был создан 
в 2023 году, в их команде 
12 исполнителей. Ребята 
собирают гуманитарную 
помощь и медикаменты 
для бойцов.

СПРАВКА

В первые девушки 
решились пое-
хать на Донбасс 
в 2023-м, хотя 
идея появилась 

годом ранее. Руководителем 
и идейным вдохновителем 
стала певица Полина Савелье-
ва. Именно она решает мно-
жество организационных мо-
ментов — звонит и переписы-
вается с руководством воен-
ных подразделений, догова-
ривается о выступлениях. 
Полина также составляет 
план закупок  того, что девуш-
ки везут на фронт.
— В 2022 году у нас проходили 
обычные концерты, и мы 
с друзьями стали обсуждать 
поездку в зону военных дей-
ствий, чтобы поддержать на-
ших бойцов. Тем более у меня 
есть друг, который там слу-
жит, — рассказала участница 
группы  Юлия Панова. — 
Впервые мы поехали через 
знакомого врача-офтальмо-
лога Бориса Першина, кото-
рый на регулярной основе ез-
дил в Республиканский центр 
травматологии, ортопедии 
и нейрохирургии в Донецке 
и проводил операции.
После первого выступления 
девушек стали приглашать 
в православные батальоны. 
Тогда они начали приезжать 

не только с песнями, но и с гу-
манитарной помощью.
— В первые разы мы возили 
только лекарства. Потом ста-
ли закупать все необходимое 
для гуманитарной помощи 
нашим бойцам и жителям  
пунктов временного разме-
щения, — отметила Юлия.
К празднику 9 Мая три девуш-
ки — малая часть «Поющего 
батальона» — проехались по 
нескольким батальонам. Они 
привезли необходимые ве-
щи — различные инструмен-
ты и лекарства для бойцов. 
В один из дней они выступили 
перед штурмовиками, кото-

рые на следующий день от-
правлялись в бой. Девушки 
также посетили деревню, ко-
торая еще недавно находи-
лась в «красной» зоне, и при-
везли туда еду и спальные 
принадлежности.
— Выступали с такими песня-
ми, как «Катюша», «Жди ме-
ня» и другими патриотиче-
скими композициями. Мы 
восхищаемся жителями До-
нецка, особенно теми, кто ра-
ботает в специальных служ-
бах, таких как ЖКХ или МЧС, 
потому что в те дни, когда сна-
ряд прилетает в дом, только 
они могут помочь все восста-

новить, — отметила певица, 
участница коллектива Татья-
на Быкова.
Девушки рассказывают, что 
когда они приезжают в тот 
или иной город, часто бывают 
слышны обстрелы вдалеке, но 
люди уже привыкли жить в та-
ких условиях.
— Многие взрослые и дети не 
могут заснуть в тишине и бо-
ятся, когда не слышно залпа 
орудий. Впервые поехать в зо-
ну боевых действий было 
страшно, но мы понимали, 
что там живут обычные люди, 
такие же, как и мы, поэтому со 
временем мы привыкли. Сей-

час не страшно, но щемит 
в груди, когда ты выступаешь 
перед бойцами и знаешь, что 
они могут не вернуться до-
мой, — рассказывает участни-
ца группы Дарья Бронникова.
Одной из любимых солдатами 
композиций в исполнении 
«Поющего батальона» стала 
«Баллада о борьбе» Владими-
ра Высоцкого.
Неравнодушные девушки вы-
ступают не только на Донбас-
се, но и в Москве, Казани, Ива-
ново, Воронеже — в госпита-
лях и на праздниках.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Поющий батальон заряжает 
солдат хорошими эмоциями
Вернулся из оче-
редной поездки 
на Донбасс «Пою-
щий батальон». 
Три девушки по-
сле своего кон-
церта в Москве 
отправились 
в зону проведе-
ния СВО с гумани-
тарной помощью 
для наших ребят.

4 мая. Слева направо: участницы «Поющего батальона» Дарья Бронникова, Татьяна Быкова и Юлия Панова в батальоне штурмовиков под Угледаром поддерживают 
бойцов перед боем патриотическими песнями

сVои люди

Май 2025 года. 
Запорожское 
направление. 
Командир 
1430-го
гвардейского 
мотострелкового 
полка 
с позывным 
«Учитель» 
на территории 
полкового 
полевого храма, 
оборудованного 
прямо 
на позициях 
силами самих 
военнослужащих. 
Помимо 
ежедневной 
боевой 
подготовки, 
в подразделении 
также активно 
занимаются 
поддержанием 
высокого 
морального духа 
личного состава, 
отмечают все 
основные 
праздники, 
в том числе 
религиозные. 

ФОТОФАКТ

Продолжаем освобождать территории
Российские военнослужащие освободили населенный 
пункт Михайловка в ДНР. Ее под контроль взяли подраз-
деления группировки «Центр». Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны РФ. 
В результате действий «Центра» противник потерял свы-
ше 525 боевиков за сутки. В целом за этот день на всей ли-
нии боевых действий были ликвидированы 1390 украин-
ских военнослужащих.
■
Мирных не щадили 
Следователи Следственного комитета России (СК РФ) 
установили 24 факта убийства мирных граждан села Рус-
ское Поречное в Курской области. Об этом рассказала 
официальный представитель СК РФ Светлана Петренко.
— Главным военным следственным управлением СК Рос-
сии по указанным обстоятельствам возбуждены и рассле-
дуются уголовные дела по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 205 УК РФ (террористический 
акт. — «ВМ»). Устанавливаются представители воору-
женных формирований Украины, причастные к этим пре-
ступлениям, — добавила Петренко.
■
Наши пленные получили письма из дома
Более двух тысяч российских военнослужащих, попавших 
в украинский плен, посетили представители Международ-
ного комитета Красного Креста (МККК) и офиса украин-
ского омбудсмена. Об этом сообщила уполномоченный 
по правам человека в России Татьяна Москалькова.
— Мы смогли организовать по взаимной договоренности 
с украинской стороной взаимное посещение пленных, — 
уточнила она.
Нашим военнослужащим оказали необходимую меди-
цинскую помощь и передали посылки и письма от родных.
■
Будем обороняться
Если войска НАТО будут размещены на территории Украи-
ны, они станут желанной целью для России, заявил глава 
оборонного комитета Госдумы генерал-полковник Ан-
дрей Картаполов.
— Возможное наличие на территории Украины воинских 
формирований и баз НАТО — одна из первопричин СВО. 
Если там хоть один натовский военнослужащий появится, 
то они получат то, что меньше всего хотели в своей жиз-
ни, — подчеркнул он.
■
Враг бьет по гражданским
ВСУ атаковали территорию Валуйского и Шебекинского 
округов Белгородской области с помощью дронов. В ре-
зультате атак ранены четыре человека, сообщает губерна-
тор региона Вячеслав Гладков.
— В настоящее время в отделении реанимации — мужчи-
на с открытой черепно-мозговой травмой. Медики делают 
все возможное, чтобы спасти его жизнь, — уточнил он.
Всем пострадавшим оказана необходимая помощь.
■
Противник нарушил договоренности
Регулярными обстрелами власти Киева доказали, что им 
неинтересно мирное урегулирование конфликта, считает 
глава военно-гражданской администрации Харьковской 
области Виталий Ганчев.
— На протяжении майских праздников освобожденная 
территория Харьковской области подвергалась регуляр-
ным обстрелам со стороны ВСУ. Киевский режим в мирном 
урегулировании конфликта не заинтересован. Нарушение 
договоренностей о прекращении огня — одно из под-
тверждений этому, — отметил он.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИДокументалисты зафиксируют истории людей, 
отстоявших право быть русскими
Киностудии Центра доку-
ментального кино «Форпост» 
начали работу в Луганской 
и Донецкой народных респу-
бликах. Генеральный дирек-
тор Москонцерта Илья Бачу-
рин рассказал «ВМ», в чем 
важность этого проекта. 

Центр «Форпост» создан на 
базе Луганской государ-
ственной академии культуры 
и искусств имени Михаила 
Матусовского и Шахтерского 
колледжа кино и телевиде-
ния имени А. А. Ханжонкова. 
В новых современных студи-
ях для авторов созданы все 
условия для производства 
фильмов, посвященных со-
бытиям СВО. Режиссеры, сце-
наристы и продюсеры со всей 
страны снимут свои кинокар-
тины, опираясь на истории 
жителей Донбасса. Присое-
диниться к творческой рабо-

те центра также приглашают-
ся студенты вузов, которые 
приобретут важный практи-
ческий опыт. 
Руководитель Минкультуры 
РФ Ольга Любимова написала 
в своих соцсетях, что участни-
кам проекта предоставляются 
проживание, рабочее про-
странство и необходимая про-
фессиональная техника для 
съемок, хранения и обработ-
ки материалов. А также будет 
оказана необходимая финан-
совая поддержка. На создание 
фильма выделяется до 5 мил-
лионов рублей.
По словам Ильи Бачурина, до-
кументальное кино — это са-
мый подходящий жанр для 
того, чтобы зафиксировать 
события, происходящие сей-
час в стране, и рассказать о ге-
роях нашего времени. Но если 
творцы не снимут сегодняш-
ние реалии, то уже завтра их 

будет очень сложно воспроиз-
водить. Если это и получится 
сделать, то только по чьим-то 
воспоминаниям, поэтому 
«Форпост» обязательно дол-
жен был возникнуть.
— Сегодня пишется новая 
история России, и происхо-
дит это как раз на территори-
ях новых регионов военнос-
лужащими и мирными жите-
лями, которые отстаивают 
свое право быть русскими 
и проходят невероятные труд-
ности. Про них следующие 
поколения обязательно долж-
ны узнать, — говорит Илья 
Бачурин. 
А любые творческие работы, 
будь-то фильмы, повести, сти-
хотворения или театральные 
постановки, позволят расска-
зать о подвигах наших совре-
менников. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Киев бросает 
элитные 
войска
Российская армия заняла бо-
лее выгодные рубежи в Часо-
вом Яре на Донбассе. Об этом 
сообщили в Минобороны РФ. 
Корреспондент «ВМ» связа-
лась с военным экспертом, 
ветераном боевых действий 
Василием Дандыкиным и уз-
нала, какую роль в освобож-
дении ДНР играет этот город.

Часов Яр — пусть небольшой, 
но очень знаковый город. По 
словам Василия Дандыкина, 
в тактическом плане он нахо-
дится в очень выгодном поло-
жении.
— Его освобождение позво-
лит нам продвигаться вглубь, 
и мы еще сильнее приблизим-
ся к освобождению донецкой 
земли, — объясняет военный 
эксперт Василий Данды-
кин. — Там уже давно идут 
бои, и довольно тяжелые.
В славянско-краматорском 
направлении Вооруженные 
силы Украины отправляют 
свои самые элитные части. 
Там же их и теряют.
— Жестокие бои идут как 
в пределах города, так и во-
круг, — рассказывает Васи-
лий. — В свете новостей появ-
ляется надежда, что судьба 
Часова Яра и его жителей уже 
скоро решится, а его освобож-
дение не заставит себя ждать.
Получение контроля над го-
родом сокрушит не только 
планы, но и дух украинской 
армии. По словам военного 
эксперта, Часов Яр — это пер-
вая фортеция (главный опор-
ный пункт) киевского режи-
ма и лично Владимира Зелен-
ского. 
— Потеря города послужит 
признаком краха всего укра-
инского фронта на донецком 
направлении, где активно 
идут боевые действия, — рас-
сказывает Василий Данды-
кин. — Это покажет упадок 
и в районе Красноармейска, 
и в районе Дзержинска, и, со-
ответственно, на всей линии 
соприкосновения.
По словам военного эксперта, 
помимо ожидания скорых пе-
реговоров, каждый день при-
ходят новости об успехах на-
ших бойцов. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Скандал 
в Еврокомиссии

После многомесячного рассле-
дования Европейский суд при-
знал главу Еврокомиссии Урсулу 
фон дер Ляйен виновной в «не-
прозрачности» — в сокрытии 
переписки по SMS с главой боль-
шой фармы — концерна Pfi zer — 
по поводу закупки вакцин про-
тив СОVID-19. Тогда с главой 
концерна Альбертом Бурлой без 

консультаций с государствами — членами ЕС был 
заключен контракт на 35 млрд евро. И все было бы 
ничего, если бы к тому моменту эта продукция про-
шла бы все необходимые медико-биологические ис-
следования. А так в Европе множатся свидетельства 
побочных действий препарата и, соответственно, 
судебные иски пострадавших. Но помимо мораль-
ных издержек дела есть и вполне сомнительные эко-
номические. Европейцам пришлось утилизировать 
200 тысяч доз вакцины, 
пустив по ветру 4 млрд ев-
ро. Естественно, многим 
захотелось узнать, о чем 
Урсула фон дер Ляйен так 
спешно договаривалась 
именно с главой Рfi zer. Од-
нако выяснилось, что пере-
писка оказалась стертой. 
Тот самый случай, когда 
концы в воду. Надо ска-
зать, что у отбывающей 
второй срок во главе Евро-
комиссии фрау Урсулы 
и в Германии в бытность ее 
министром обороны стра-
ны репутация, мягко гово-
ря, была неоднозначной. 
Ее правление бундесвером 
сопровождалось волной 
критики и цепочкой скан-
далов. Прежде всего во-
просы вызывали некото-
рые ее бюджетные траты. А тут еще припомнили, 
что супруг экс-гинеколога, Хайко, возглавляет био-
концерн Orgenesis, который имеет устойчивые свя-
зи с Pfi zer. И более того, эта почти семейная фирма 
в 2021 году показала рост прибыли — страшно ска-
зать — на 364 процента. Но это, видимо, простое со-
впадение. Так или иначе, но по репутации русофоб-
ки и опекунши Зеленского нанесен ощутимый удар. 
Конечно, в Брюсселе сделают все для того, чтобы 
перебить этот негатив, перезагрузить европейскую 
повестку бесконечной русской угрозой. Но сути 
скандала это не изменит. Похоже, фрау Урсулу пой-
мали-таки за руку. И это явно не «рука Москвы». 

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Памятник в честь 80-ле-
тия Победы в Великой 
Отечественной войне 
и площадь Победы торже-
ственно открыли 
в столице Венесу-
элы Каракасе.

Памятник создал 
в е н е с у э л ь с к и й 
скульптор Хесус 
Мануэль Суэскун. 
Монумент изобра-
жает водружение 
советского знаме-
ни над Рейхста-
гом. Он окружен 
12 памятными колоннами, 
символизирующими глав-
ные сражения Великой От-
ечественной.
— Каракас становится эпи-
центром борьбы с неоколо-
ниализмом. И именно 
здесь, на земле Боливара 
и Чавеса, мы вновь под-
тверждаем: Россия и Вене-

суэла — плечом к плечу, 
в едином строю за правду, за 
сво боду, за многополярный 
справедливый мир, — зая-

вил посол России 
в Кара касе Сергей 
Мелик-Багдасаров.
Вице-президент 
страны Делси Ро-
дригес, выступав-
шая на митинге 
в честь открытия 
памятника и пло-
щади, искренне до-
бавила:
— Памятник отра-
жает дух антифа-

шистских народов.
Политолог Евгений Мезен-
цев уверен:
— Левые режимы Венесуэ-
лы, Кубы, Никарагуа и Бра-
зилии — наши союзники, 
с ними нужно дружить 
и влиять на регион.
ВАСИЛИЙ СОЛДАТОВ
edit@vm.ru

Страны ЕС согласовали 
17-й пакет санкций про-
тив России. Они касаются
в основном теневого фло-
та страны.

По данным Financial Times, 
санкции затронут 149 не-
фтяных танкеров: в ЕС уве-
рены, что они связаны 
с российским теневым фло-
том. Кроме того, под огра-
ничения попадут компа-
нии третьих стран: ОАЭ, 
Турции, Сербии, Вьетнама 
и Узбекистана. Их подозре-
вают в помощи России 
в уклонении от санкций. 
Представитель ЕС по ино-
странным делам Каллас за-
явила, что пакет будет при-
нят 20 мая. Когда это слу-
чится, Брюссель... начнет 
разработку нового.
— Они в ущерб себе же де-
лают. Им это вредит, но де-
лают же, придурки. Ой, из-

вините, пожалуйста, — 
прокомментировал введе-
ние санкций российский 
лидер Владимир Путин на 
встрече с членами «Дело-
вой России».
Он подчеркнул, что веду-
щие экономики мира впа-
дают в рецессию из-за ан-
тироссийских санкций. 
— Сам факт того, что вво-
дится уже 17-й пакет санк-
ций, свидетельствует: 
остальные 16 не сработали 
или сработали не так, — 
считает кандидат эконо-
мических наук, препода-
ватель МГУ Виктор Ку-
дрявцев. — Вот цифры: 
в 2024 году экономика ЕС 
выросла на 0,7 процента. 
Экономика России — на 
4,1 процента. В ЕС и правда 
придурки: вводят санкции 
против себя. 
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Венесуэла напомнила, 
кто одолел фашистов

Пакет с пакетами: против нас 
очередные санкции
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

ВЕСТИ 
С  ПОЛЕЙ

Будем на связи
Вчера на ВДНХ откры-
лась выставка «Навига-
ция и связь в особых ус-
ловиях». На экспозиции 
представили средства 
связи, системы комму-
никаций и навигацион-
ного оборудования, ко-
торые используют при 
выполнении служебных 
задач и для обеспечения 
деятельности крупных 
промышленных и транс-
портных комплексов. 
Здесь гости познакомят-
ся с новейшими разра-
ботками в этой области.
■
Выставка золотых 
дел мастеров
Вчера в столице старто-
вала XXIV Международ-
ная ювелирная выставка 
«JUNWEX Новый рус-
ский стиль». Здесь свои 
лучшие модели пред-
ставят более 500 лучших 
отечественных и зару-
бежных компаний, в том 
числе и ведущие произ-
водители ювелирной 
продукции.
Кроме того, в рамках вы-
ставки пройдет ежегод-
ный всероссийский кон-
курс «Дни лидеров рос-
сийского ювелирного 
рынка». Его жюри — ав-
торитетные искусство-
веды — оценят работы 
отечественных масте-
ров. В конце выставки 
они огласят имена побе-
дителей.
■
Встретились лучшие 
студенческие 
научные сообщества
Вчера в НИЯУ МИФИ со-
стоялось X Совещание 
Студенческих научных 
обществ Москвы и Мо-
сковской области. Луч-
шие ребята из разных 
университетов предста-
вили здесь свои проек-
ты, прошедшие конкурс-
ный отбор. Кроме того, 
ребята обсудили вопро-
сы кадров, финансиро-
вания и места студенче-
ских сообществ в обе-
спечении технологиче-
ского суверенитета 
страны. Молодежь так-
же проанализировала 
конкурс Студенческих 
научных обществ.

Наследие нации 
в надежных руках

Основной темой XX юбилей-
ного форума стало обеспече-
ние условий для продолжи-
тельной и активной жизни 
граждан России. В мероприя-
тии принимают участие пред-
ставители власти, специали-
сты Министерства здравоох-
ранения, научные и медицин-
ские организации из многих 
регионов России.
Крупный завод по производ-
ству медицинского оборудова-
ния, базирующийся в Тамбов-
ской области, представил ком-
плекс для осмотра человека, 
разработанный при сотрудни-
честве с МГУ им. Ломоносова. 
Аппарат состоит из 18 прибо-
ров, с помощью которых в те-
чение получаса пациент мо-
жет измерить рост, температу-
ру тела, давление, силу кистей 
рук, содержание жира в орга-
низме и многое другое. По ито-
гу обследования выдается 
комплексный анализ состоя-
ния здоровья.
— Второй наш ком-
плекс — «Здоровье 
и правильное пита-
ние» предусмотрен 
для самостоятель-
ного обследования 
состояния с целью 
п р о ф и л а к т и к и 
многих проблем, — рассказы-
вает инженер крупного завода 
по производству медицинско-
го оборудования из Тамбов-
ской области Александр Зо-
бов. — Он может стоять в тор-
говых центрах, санаториях, на 
стадионах, в МФЦ. Над ним мы 
работали с профессорами по 
питанию из разных вузов, поэ-
тому в конце обследования ап-

парат выдает компетентные 
рекомендации по питанию.
Детский клинический центр 
имени Л. М. Рошаля предста-
вил три стенда с разработка-
ми: хирургическую стойку, 
эндоскопический симулятор 
и реанимационный уголок 
с манекенами.
— Новаторство эндоскопиче-
ского симулятора в том, что 
работа на нем приближена 

к реальной опера-
ции, — рассказы-
вает доктор-эндо-
скопист Детского 
клинического цен-
тра имени Л. М. Ро-
шаля Дарья Степа-
ненко. — Врачам-

хирургам они позволяют от-
работать мануальные навыки 
проведения операций, а сту-
дентам-практикантам — по-
лучить первый опыт работы.
От Вологодской области 
представляли два комплекса. 
Первый — БОС-тренинг 
(биологическая обратная 
связь). Он позволяет отсле-
живать частоту сердечных со-

кращений, особенности ды-
хания и электрической ак-
тивности мозга. С помощью 
компьютерной программы 
сигналы от органов, получае-
мые через датчики на кистях 
рук, преобразуются в игру на 
экране монитора. Через нее 
человек учится управлять 
своими физиологическими 
процессами. Например, пра-
вильно дышать, чтобы стаби-
лизировать сердцебиение. 
Так формируется навык био-
управления, благодаря кото-
рому человек может спра-
виться с тревожностью, па-
ническими атаками, у детей 
корректируется синдром де-
фицита внимания и гиперак-
тивности.
— Часто аппарат используется 
для помощи женщинам во вре-
мя и после беременности, име-
ющим эмоциональные нару-
шения, — объясняет психолог 
из Вологодской области Ольга 
Медведева. — То есть в перио-
ды, когда женщинам нельзя 
принимать медикаментозную 
терапию.

За вторым аппаратом УЗИ ра-
ботала врач Ольга Татаринова. 
Она проверяла щитовидную 
железу у посетителей.
Всероссийский форум прод-
лится до 16 мая.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

14 мая. Врач, УЗИ-специалист из Вологодской области Ольга Татаринова на форуме «Здоровье 
нации — основа процветания России». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Вчера в столице 
стартовал форум 
«Здоровье нации — 
основа процветания 
России». 
Корреспондент «ВМ» 
узнала, какие услуги 
и аппараты 
представили 
на выставке 
различные города.

Событие произошло в рамках 
мультиспортивного фестива-
ля «Шуклинка Фест». По сло-
вам Сергея, это достижение 
стало подарком Курской обла-
сти и всей России в честь 80-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне.
Для установления рекорда 
48-летнему силачу из Люберец 
требовалось за 12 минут раз-
ломать минимум 8 стальных 
стержней и разорвать 8 гре-
лок, но он значительно превзо-
шел норматив, справившись 
за это время с 12 стержнями 
и 14 грелками.

Серия рекордов мира по сце-
ническому экстриму, приуро-
ченных к годовщине подвига 
советского народа в борьбе 
с фашизмом, состояла из двух 
этапов, объясняет Агаджанян. 
Первый прошел 26 апреля 
на Мотофестивале 
в Москве. Тогда 
за 15 минут ему 
 удалось сломать 
11 стальных стер-
ж ней, скрутить 
15 ско вородок и по-
рвать 12 грелок. 
— Главной сложностью стала 
холодная погода, при которой 
грелки ведут себя совершенно 
непредсказуемо. Чтобы ее 
раздуть, порой требуется до 
полутора минут вместо при-
вычных 5–20 секунд, не гово-
ря о микротрещинах, образу-
ющихся при перепадах темпе-
ратур и ведущих к браку. 

За внешней зрелищностью 
каждого номера Агаджаняна 
стоит социальная миссия че-
ловека, прошедшего через тя-
желую травму. 
— Сценический экстрим — 
это ведь не просто трюки или 

проявление силы. 
Это демонстрация 
возможностей че-
ловека, который 
систематически 
тренируется и ве-
дет здоровый об-
раз жизни, — рас-

сказывает Сергей. — Я не Рус-
ский Халк — я обычный сто-
ронник ЗОЖ из Люберец. Этот 
образ — всего лишь рабочий 
инструмент, позволяющий 
привлечь внимание к главно-
му: спорту, здоровью и пре-
одолению себя!
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Начальник центра полковник 
внутренней службы Юрий 
Хондожко провел экскурсию 
по музею, где собраны экспо-
наты, ставшие причиной по-
жаров. В большой комнате 
стоит несколько обожженных 
кулеров, которые взрывались 
из-за того, что заканчивалась 
вода, а они продолжали быть 
подключенными к сети.
— Принцип простой, как 
у чайника, в котором нет воды: 
идет нагревание, и от большой 
температуры случается пожар. 
Вывод прост: нельзя допу-
скать, чтобы в кулерах остава-
лись бутыли без воды, — рас-
сказывает Хондожко.
Также в музее представлены 
стиральные машины. По сло-
вам руководителя Судебно-
экспертного центра, из-за них 
сейчас реже происходят пожа-
ры. Потому что у многих но-
вые модели, а не старые, отре-
монтированные. Также в му-
зее представлены и электриче-
ские самокаты, они нередко 
загораются в многоквартир-
ных домах.
Начальник отдела судебных 
экспертиз подполковник вну-
тренней службы Марина Шаш-
кова добавила, что часто вла-
дельцы хранят самокаты в там-
бурах. 

— Но во время пожара темпе-
ратура горения может дости-
гать 700 градусов, из-за чего 
блокируется выход 
жильцов несколь-
ких квартир. Поэ-
тому хранить та-
кие самокаты луч-
ше на улице: жизнь 
дороже, — поясня-
ет Марина.
Также подполковник провела 
детей в гараж и показала ма-
шины, на которых они выез-
жают на осмотр места проис-
шествия. 11-летняя Маргари-

та Васильева поинтересова-
лась, как можно поступить 
в Академию МЧС. 

— Для этого в на-
чале 11-го класса 
нужно обратиться 
в Управление МЧС 
по месту житель-
ства, где начнут 
оформлять дело 
для поступления 

и расскажут, какие экзамены 
надо выбрать для сдачи, — 
объясняет Марина Шашкова. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Единство силы духа и тела 
русского богатыря 

Кулеры для воды, чайники, электросамокаты могут 
стать причиной опасных бытовых пожаров

Сергей Агаджанян, 
также известный 
как Русский Халк, 
установил в Курской 
области новый 
мировой рекорд 
по сценическому 
экстриму.

Вчера в Судебно-
экспертном центре 
федеральной 
противопожарной 
службы Москвы 
провели экскурсию 
для сообщества 
«Чертаново мама». 

14 мая. Начальник отдела по исследованию пожаров и судебных экспертиз ЭКЦ МЧС Марина Шашкова (справа) проводит 
в теплотехнической лаборатории центра экскурсию для многодетных семей. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

11 мая. Русский Халк Сергей Агаджанян устанавливает 
рекорд мира по сценическому экстриму

При пожаре в квартире в первую очередь надо сообщить 
о возгорании по городскому телефону 01 или по мобиль-
ному 112. Во-вторых, надо попытаться потушить пожар, 
обесточив электроприборы (если горят они). Если за 10 се-
кунд пожар потушить не удалось, то нужно покинуть квар-
тиру. Нельзя пользоваться лифтом. Спускаться надо 
по лестницам. Спасатели напоминают: обычно люди поги-
бают не от огня, а задыхаются от дыма. Если невозможно 
выйти из квартиры, то нужно лечь на пол, так как более го-
рячий воздух поднимается вверх. Когда в квартиру вошли 
пожарные, надо кричать, чтобы вас быстрее нашли.

ВАЖНО

16 августа 2024 года 
в парке «Бронницкий 
луг» Агаджанян отбук-
сировал кабриолет с де-
вушками на расстояние 
152,1 метра за 3 минуты 
51 секунду. А 29 июня 
2024 года в Шахтерске 
Сергей передвинул ав-
тобус ПАЗ весом 5,7 тон-
ны на 73,9 метра за 2 ми-
нуты 51 секунду, одно-
временно надув до раз-
рыва 9 грелок. 

РЕКОРДЫ

МИХАИЛ МУРАШКО
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Начиная с 2000 года средняя 
продолжительность жизни 
в мире увеличилась на шесть 
лет. В России новые техноло-
гии сбережения здоровья со-
держат в себе пять федераль-
ных проектов, направленных 
на управление медицинской 
наукой, разработку новых ме-
дицинских изделий, лекарств 
и подготовку клинических баз 
для клинических исследова-
ний. Национальный проект 
«Семья» сейчас для нашей 
страны наиболее актуален: се-
ти женских консультаций бу-
дут расширяться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 апреля. Владелица фермы Маргарита Картавцева проводит время со своей маленькой 
козочкой Мией. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Труд на ферме начинается 
с первым криком петуха 

В мегаполисе меня будит шум 
машин или мотоциклов, кото-
рые громко проносятся под 
окнами по оживленному шос-
се... Здесь же я проснулась от 
крика петуха. Еще и куры ку-
дахчут, гуси гогочут... Ненаро-
ком вспоминаешь слова роди-
телей, которые говорили 
в детстве, что нель-
зя приводить до-
мой кошечку или 
собачку, ведь на 
все нужно время 
и деньги... А на 
ферме, куда я при-
ехала, живут не 
только кошки и со-
баки, но и двое гусей, пять ку-
риц, семеро козлят и пони по 
кличке Олимп.
На ферме живут и трудятся 
три человека. Среди них Ни-
колай Скрылов — племянник 
владелицы фермы Маргариты 
Картавцевой. Мужчина уби-
рает дом и участок и, конечно 
же, следит за хохлатыми утка-
ми, у которых перья на ма-
кушке больше похожи на мох-
натую шапку. При этом не за-
бывает Николай и коз с пони 
покормить. В общем, дел у не-
го невпроворот. 
Николай приехал из Брянска 
и уже год трудится на ферме, 
хотя первый рабочий день 
был очень сложным.   

— Знаете, как говорят: «Глаза 
боятся, руки делают». Да и ес-
ли что-то не получается, на-
парники всегда готовы по-
мочь, подсказать, — говорит 
Николай.  
Владелица фермы Маргарита 
Картавцева попросила меня 
собрать опавшие листья. «От-
личный шанс проявить се-
бя», — подумала я. Но уже спу-
стя время поняла, что работа 
словно не заканчивается. Уча-
сток просто огромный! 
Когда поднимала очередной 
ворох засохших листьев, то 
впервые в жизни увидела, как 
за собакой гоняется рыжая 
кошка.
— Ее зовут Ева. Мы решили об-
ратиться к специалисту, чтобы 

она научилась да-
вать отпор соба-
кам. Вот теперь 
и гоняет псов, — 
рассказывает Мар-
гарита Картавце-
ва. — В 2021 году 
мы, когда вместе 
с родными приеха-

ли на ферму, увидели, что на 
крыльце нашего дома сидит 
рыжая кошка. Я написала в чат 
соседей, но никто не знал, от-
куда она. И мы с мужем реши-
ли оставить ее себе, назвали 
Евой.
Слышу ржание. Это пони по 
кличке Олимп, который стоит 
в своем загоне и ест сено. Его 
«дом» находится на противо-
положной стороне участка. 
Мне предстоит расчесать 
Олимпу гриву и заплести ко-
сички. Беру щетку, расческу 
и скребок. Кстати, грива у по-
ни очень жесткая, сильно запу-
тывается, поэтому нужно рас-
чесывать аккуратно, чтобы не 
причинить боль животному. 

Олимп делит загон вместе 
с «соседями». Среди них — 
маленькая козочка Мия. В от-
личие от своих сверстников 
она намного худее. Ступая 
своими тоненькими ножка-
ми по участку, она словно 
старается ходить как можно 
осторожнее. К сожалению, от 
Мии отказалась ее мать (ока-
зывается, так бывает у коз, 
по разным причинам!), поэ-
тому она живет у Маргариты. 
Хозяйка фермы шутит, что 
Мия словно стала третьей со-
бакой. 
Покормив коз, отправляюсь 
к курицам собирать яйца. За-
тем по расписанию трениров-
ка с собакой. А вечером пред-
стоит почистить пруд.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Работа на ферме 
может быть очень 
интересной, 
но сложной. 
Чтобы убедиться 
в этом, корреспондент 
«ВМ» отправилась 
в подмосковную Рузу.

По словам владелицы 
фермы Маргариты Кар-
тавцевой, пони Олимп 
вполне обучен для того, 
чтобы на нем ездить, 
и способен выдержать 
человека весом 
до 70 килограммов. 
Кстати, у пони отличная 
память, и они могут лег-
ко запомнить дорогу 
и меньше реагируют 
на внешние раздражи-
тели. Да и к другим со-
родичам пони намного 
дружелюбнее, чем ло-
шади. Поэтому их спо-
койно можно держать 
в одном загоне с други-
ми животными, не опа-
саясь конфликта. 

ИНТЕРЕСНО
Есть такая
работа

Будьте здоровы

Дневной дозор

Ну и как вам?
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другого вида (животного или человека), то ви-
рус меняется, вот таким образом и появился 
SARS-CoV-2. 
Почему именно летучие мыши?
Потому что больше всего коронавирусов обна-
ружено у летучих мышей. У гриппа «резервуа-
ром» (носителем) являются водоплавающие 
птицы, а у коронавируса  — это летучие мыши. 
Разнообразие геномов вирусов совершенно 
фантастическое. Существует Вироцентриче-
ская теория происхождения жизни. Она пред-
полагает центральную роль вирусов в эволю-
ции форм жизни. Сначала появились вирусы 
и только потом клетки. И даже существует вы-
ражение: «Корни древа жизни своими корнями 
опущены в океан вирусов».
Считается, что примерно 40% человеческой ДНК 
состоит из остатков древних вирусов, которые 
в разные этапы инфицировали клетки наших 
предков. Это на самом деле так?
Речь идет о генетической материи вирусов. 
Я согласна с этим, но только считается, что 
50 процентов. Эта темная материя является ос-
новой эволюции всего живого на земле. И по 
филогенетическому дереву (эволюционное де-
рево, отражающее взаимосвязи между различ-
ными видами или другими сущностями, имею-
щими общего предка. — «ВМ»), на вершине ко-
торого находится человек, можно отследить 
происхождение видов. Горизонтальный пере-
нос генов может происходить благодаря виру-
сам. Большую роль в этом процессе играют ре-
тровирусы. Сами вирусы свою генетическую 
информацию хранят в виде РНК, но в ходе ре-
пликации происходит обратная транскрипция 
и образование ДНК, и вот она уже может встра-
иваться в клетки хозяина (в том числе и челове-
ка). Иногда вирусы встраивают не весь свой 
геном в хозяина, а какие-то регуляторные фраг-
менты. 
Что такое онкогенные вирусы и возможно ли ими 
заразиться?
Это вирусы, которые являются причиной 
трансформации клеток в раковые клетки. Их 
не очень много. Если мы возьмем все онколо-

Н
е успело человече-
ство оправиться от 
вируса COVID-19, 
который унес жизни 
почти 7 миллионов 
человек во всему 
миру (по официаль-
ным данным ВОЗ), 
как нас пугают но-

вой эпидемией. Как ученые противостоят не-
видимому противнику и какую пользу извле-
кают из вредоносных агентов, мы обсудили 
с завкафедрой вирусологии МГУ Ольгой Кар-
повой (на фото).
Ольга Вячеславовна, неужели нам действительно 
стоит ждать новой пандемии? Если это так, 
то о пандемии какого характера идет речь?
Честно говоря, выступление господина Гебрей-
есуса связано с одной единственной причи-
ной — у ВОЗ плохо с финансированием. Если вы 
помните, некоторое время назад этот же госпо-
дин пугал нас оспой обезьян. Тогда, да и сейчас 
объективных причин для этого абсолютно нет. 
Более того, в 2022–2024 годах официальный 
прогноз по летальности оспы обезьян для чело-
века была понижен. А чтобы ею заразиться, 
нужно взять, к примеру, постельное белье, на 
котором спал зараженный человек, и долго-
долго себя тереть этой простыней... 
То есть ВОЗ создает искусственную панику?
Дело в том, что только ВОЗ вправе предупре-
дить и официально заявить о появлении панде-
мии. И в последнее время это превращается 
в политическую спекуляцию — чтобы все орга-
низации, связанные с финансированием ВОЗ 
(а их сотрудники  — это обычные люди, у кото-
рых есть семьи и о здоровье которых они забо-
тятся), задумались о  потенциальной угрозе, 
которая в любой момент может стать реаль-
ной, и финансово поддерживали на плаву эту 
организацию. Но на данный момент никаких 
научных оснований считать, что в ближайшее 
время начнется пандемия, — нет. На самом де-
ле пандемии (в данном случае речь идет о грип-
пе) возникают раз в 20 лет, иногда чаще — раз 
в 15 лет. И это будет происходить регулярно. 
Вы озвучили период возникновения пандемии 
«раз в 20 лет». С чем это связано?
Обратите внимание: все пандемии, которые 
были в относительно недавнее время — «испан-
ка», пандемия азиатского гриппа, пандемия 
гонконского гриппа, — были пандемиями 
гриппа. Дело в том, что у вируса гриппа на по-
верхности присутствуют белки, которые 
и определяют его штамм. Эти белки часто видо-
изменяются, называется это «антигенный 
дрейф». Поэтому каждый раз ВОЗ предупреж-
дает о том, какой штамм появится в этом сезо-
не. Эти изменения приводят к сезонным эпиде-
миям. А вот пандемии возникают по другой 
причине. Дело в том, что резервуаром гриппа, 
которым впоследствии заражается человек, яв-
ляется водоплавающая птица, при этом чело-
век очень редко может заразиться вирусом 
гриппа птиц, а птица не может заразиться виру-
сом гриппа человека. Но есть одно животное, 
которое может заразиться обоими вирусами 
(и птичьим, и человеческим), — это свинья. 
В теле свиньи фрагменты генома обоих вирусов 
встречаются и «перемешиваются». Таким обра-
зом получается абсолютно новый штамм виру-
са, происходит это как раз с регулярностью 
15–20 лет. И когда возникает новый вирус, тог-
да и возникает пандемия. Это научная основа 
возникновения пандемии. 
Почему в XXI веке еще возможны пандемии?
Отмечу, что не надо бояться слова «пандемия» 
и остро реагировать на новостной поток, свя-
занный с этим. Сейчас на слуху, например, ви-
рус Денге, вирус лихорадки Западного Нила. 
Но мы живем с вирусами уже тысячи лет. Когда 
нас инфицирует какой-либо вирус, ему невы-
годно нас убивать, перед ним стоит другая за-
дача: размножиться и выпустить свое потом-
ство, поэтому это неизбежно. Скорее всего это 
будут пандемии гриппа. И если вы прививае-
тесь каждый сезон, то вас это затронет в мень-
шей степени. 
Кстати, помимо гриппа сейчас актуальна при-
вивка от кори. О пандемии тут речи не идет. 
Проблема заключается в том, что она опасна 
для людей в возрасте 30–40 лет, которые сдела-
ли прививку от нее в детстве и не ревакциниро-
вались. Существует даже статистика по Цен-
тральной и Юго-Восточной Европе за 2021 год, 
где смертность составила 31 тысячу человек 
как раз в возрасте 30–40 лет. 
В чем причина?
Если человек в детстве переболел корью, то 
у него формируется иммунитет на всю жизнь. 
Но в нашей стране уже давно от этого вируса 
прививают еще в детстве. Прививка не дает по-
жизненного иммунитета, человеку по проше-
ствии 10–20 лет нужно проверить уровень ан-
тител к вирусу кори, и если он низкий, то следу-
ет сделать повторную прививку, ведь вирус ко-
ри сам по себе никуда не делся.
Большинство вирусов животных безопасны 
для человека. Но вместе с тем самыми тяжелыми 
из них человек заражался именно от животных 
(ВИЧ-инфекция, атипичная пневмония, бешен-
ство и др.). Почему именно переход вируса от жи-
вотного к человеку делает его таким опасным?

Когда происходит межвидовой переход от жи-
вотного к человеку, эти заболевания носят до-
статочно тяжелый характер. Классический 
пример — это вирус Эбола. Как правило, зооноз 
(перенос вируса от животного к человеку. — 
«ВМ») протекает довольно тяжело, с высокой 
температурой и высокой смертностью. Еще 
один классический пример зооноза, который 
еще на слуху, — предшественники коронавиру-
са MERS-CoV и SARS-CoV-2. Вспомните, первые 
вспышки заражения сопровождались высокой 
летальностью, но после межвидового перехода 

вирус затихает. Например, SARS-CoV сейчас 
просто исчез, он не смог удержаться в популя-
ции человека, хотя натворил много дел. Но ино-
гда эти вирусы закрепляются, адаптируются, 
меняются и существуют в более легких формах. 
В этом году в первый раз от осложнения от 
гриппа умерло больше людей на планете, чем 
от COVID-19. 
Не могу не спросить про происхождение SARS-
CoV-2, он рукотворный?
Безусловных доказательств нет, но многие мои 
коллеги и я считаем, что это продукт лаборатор-
ный, но распространенный без злого умысла. 
Утечка из лаборатории была не намеренной, 
я уверена в этом, потому что в противном слу-
чае кто-то бы «подстелил соломку» и вакцина 
была бы наготове. Но пострадали все. Сейчас 
ведется достаточно много исследований с коро-
навирусами, заражающими летучих мышей. 
Есть такое понятие, как «аттенуация». Это ког-
да берут, например, вирус летучих мышей 
и в экспериментальных целях изучают его, 
а иногда и размножают на клетках других жи-
вотных. Возможно, что в том конкретном слу-
чае это были человеческие клетки. 
С какой целью это делается?
Для создания вакцины. Именно методом атте-
нуации создано достаточно много вакцин, ко-
торые помогают человечеству в борьбе с виру-
сами. И когда вирус размножают на клетках 

Глава Всемирной организации здравоохранения Тедрос Гебрейесус предупредил о неизбежности новой пандемии, призывая страны готовиться уже сейчас. 
О пандемии какого характера идет речь, как скоро она может произойти и насколько вирусы угрожают человечеству? На эти и многие другие вопросы «ВМ» ответила 

заведующая кафедрой вирусологии МГУ им. Ломоносова Ольга Карпова. 

Вирусы способны не только вызывать эпидемии, но и спасать от смертельных заболеваний

Невидимый агент

КСЕНИЯ ЕФИМКОВА
Обозреватель

Несмотря на разрушительность вирусов как возбудите-
лей болезней, они довольно красивы как физические 
объекты под микроскопом. «Вирусы имеют более вы-
сокую симметрию, чем любая другая вещь в приро-
де», — произнес профессор Билл Гелбарт. Так, вирусы 
могут быть в форме спирали, как вирус табачной моза-
ики, или выпуклого многогранника, как вирус мозаики 
костра, герпеса и других. Также есть гигантские виру-
сы, например мимивирус. Они имеют размеры, сопоста-
вимые с размерами бактериальных клеток, и различи-
мы в световой микроскоп.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Нулевые пациенты 
помогают определить, 
кто стал источником 
заражения и скорость 
распространения 
инфекции

Бесплатная вакцинация от гриппа в парке «Ходынское поле». Фото 2019 года

Самые смертоносные 
пандемии в истории 
человечества, млн жертв
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гические заболевания человека, то меньше 
25 процентов будет вызвано вирусами. А есть, 
кстати, онколитические вирусы. Сейчас это 
очень перспективное направление в борьбе 
с раком. Это группа вирусов, которые были мо-
дифицированы методами генной инжене-
рии.  Эти вирусы поражают только клетки зло-
качественной опухоли. 
Что касается онкогенных вирусов, то они могут 
передаваться через кровь и другими способа-
ми. Например, вирус папилломы человека, пе-
редающийся половым путем. От него есть вак-
цина, и ее надо делать девочкам до начала по-
ловой жизни. Уточню почему именно «до»: если 
вы уже живете половой жизнью, то эта вакцина 
может как раз спровоцировать заболевание. 
Какие существуют мифы о вирусах? 
Существует три мифа. Первый — что вирусы 
это что-то маленькое, второе — что вирус это 
что-то примитивно устроенное, третье — виру-
сы приносят человеку только вред. Что касает-
ся первого мифа о том, то в 2004 году открыт 
целый класс новых вирусов, которые называ-
ются «гигантские вирусы», размеры которых 
сопоставимы с клеткой. Второй миф тоже уже 
давно развенчан — на самом деле вирусы го-
раздо разнообразнее, как с точки зрения спосо-
бов хранения своего генетического материала, 
так и с точки зрения его размножения, чем мы 
могли себе представить. Про пользу я рассказа-
ла выше.
А насколько вероятен сценарий, что в мерзлоте 
обнаружат жизнеспособные вирусы, которые 
мало того что выжили, так еще и «выкосят» все 
человечество?
Уже обнаружили. Но для человека они безопас-
ны. В 2014 году нашими гляциологами (иссле-

дователями мерзлоты) с глубины 30 метров 
была извлечена порода времен плейстоцена. Из 
этой породы взяли образцы и опустили в куль-
туру с амебами, которые в итоге погибли. Та-
ким образом был найден новый гигантский 
вирус, который называется Pithovirus. 
Расскажите о деятельности вашей кафедры.
Это абсолютно уникальная кафедра, одним из 
основных научных направлений является мо-
лекулярная биология вирусов растений. С на-
чала XXI века исследователи поняли, что виру-
сы растений — это такие же вирусы, как 
и остальные, но они абсолютно безопасны для 
млекопитающих и могут послужить основной 
для создания медицинских биотехнологий 
и, в частности, вакцин. Например, на основе 
классического вируса табачной мозаики мы 
делаем вакцины для человека и животных. На-
пример, вакцина от краснухи дошла до этапа 
клинических испытаний, мы разработали уни-
кальную вакцину против сибирской язвы, 
и уже доказано ее действие на животных, раз-
работали вакцину против ротовирусных ин-
фекций. На основе вирусов растений произво-
дятся даже микроэлектронные устройства. 
А что эффективнее: противовирусные препараты 
или вакцина?
Противовирусных препаратов мало, и у них 
много побочных явлений. Поэтому я голосую за 
вакцину.
А как ученые понимают, что они обнаружили но-
вый вирус?
Появился метод, который доступен и недорог: 
высокопроизводительное секвенирование ну-
клеотидной последовательности. Кстати, коли-
чество вирусов, обнаруженных благодаря это-
му методу, каждый год растет на тысячи. 
Кто такие «нулевые пациенты» и почему их важ-
но определить?
Это очень важный этап. Классический при-
мер — это история с ВИЧ-инфекцией. Это по-
зволяет, во-первых, выявить источник зараже-
ния, во-вторых, резервуар этого вируса (кто 
является носителем вируса). Во-вторых, уче-
ные узнают индекс репродуктивности виру-
са — с какой скоростью он заражает людей. 
Какая пандемия стала самой массовой в истории 
человечества?
Это «испанка» (пандемия испанского гриппа 
с 1918 по 1920 год). Считается, что погибло до 
100 млн человек. Вирус поражал легкие, подни-
малась высокая температура. В качестве лече-
ния применяли аспирин в больших дозах, кото-
рый разжижает кровь, — от чего часто проис-
ходили легочные кровотечения, и человек по-
гибал. А антибиотики, которые помогли бы 
в лечении, открыли только в 1928 году.
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А втор «романа без 
границ» — чело-
век известный. 
Биограф Булгако-
ва, Грина, Алек-

сея Толстого и других, лауреат 
«Большой книги» и прочих 
премий, с 2014 года Варла-
мов руководит Литинститу-
том им. А. М. Горького. То есть 
Алексей Николаевич — несо-
мненный гуру современного 
литературного процесса. Ле-
гитимный поставщик выпе-
стованных талантов. Значит, 
и «Одсун» — текст программ-
ный, системообразующий. 
И прежде чем мы начнем от-
вечать на вопрос, как это сде-
лано, давайте обратимся к ис-
ключительно показательному 
эпизоду романа. Итак, мы по-
гружаемся в ранние 1990-е 
и оказываемся на ужасающем 
вещевом рынке. 

Игра в наперстки
...Перед нами люди, встав-
шие в круг, ушлый зазывала, 
шарик под тремя стаканчи-
ками. Но чу! Что-то неладное 
начинает подозревать некое 
лицо кавказской националь-
ности. 
«— Э, э, стой, сука! Ты пустой 
стакан вертышь. Если шарика 
нигдэ нэт — тэбэ трындец!»
Я стал что-то подозревать. 
Нет, не то, что наперсточник. 
Это и так ясно. Что-то другое.
«— Че лыбишься? — зло по-
смотрел на меня наперсточ-
ник и стал пересчитывать ку-
пюры…»
Именно здесь закончилось 
мое доверие к этой сцене. По-
тому что ни один «рыночный 
игрок» в здравом уме никогда 
бы так не сказал. Потому что 
надо обаять потенциального 
«лоха». Не конфронтировать 
с ним в стиле подъездного бо-
монда. Дальше наперсточная 
бригада вязнет в болоте проф-
непригодности, как бегемот 
Корнея Ивановича. 
В игру включается герой. Ло-
гика в этом поступке есть. Та-
ких простофиль грех не обы-
грать. Но победа не срастает-
ся. Плохо слушаются озябшие 
пальцы, деньги не хотят выле-
зать из кармана. И вот тут-то 
появляется... 

Невидимая рука рынка
Я не шучу. Проникнитесь: 
«Вдруг кто-то схватил меня за 
руку и потащил прочь из тес-
ного круга. Парень вскричал 
и выплюнул вместе с сигаре-
той что-то яростное, злое, 
окружавшие его люди заулю-
люкали мне в спину и попыта-
лись задержать, но я уже был 
далеко и с изумлением ози-
рался по сторонам».

Представьте себя на месте 
несчастного лохотронщика. 
У вас из-под самого носа неви-
димая рука рынка уволаки-
вает нажористого дурака. 
Бригада только и может, что 
улюлюкать. Остается толь-
ко «плеваться с сигаретой». 
В принципе, источник поз-
наний понятен. Это не реаль-
ная жизнь. Это телевизор. Се-
риал какой-нибудь. Оттуда эти 
странные и сказочные напер-
сточники в текст и шагнули.
Но это не все! Вот герой нахо-
дит прилавок с шубами. А там:
«Плотная женщина лет сорока 
трех или четырех в синей мо-
херовой шапочке с гладко за-
чесанными волосами и бле-
стящими темно-синими гла-
зами насмешливо смотрела 
на меня из-за низкого прилав-
ка. Она была похожа на нашу 
преподавательницу фолькло-
ра Любовь Андреевну Ивани-
сову, с которой мы летали по-
сле второго курса на Мезень, 
и я подумал, что сейчас про-
давщица запоет подблюдные 
песни.
— Это вы? — спросил я хрипло.
— Что я?
— Вытащили меня оттуда?
Она покачала головой:
— Я не рискнула бы с ними 
связываться.
— Тогда кто?
— Тот, кому ты дороже страха».
В приведенном отрывке пре-
красно все. Шапочка с глаза-
ми, похожая на преподава-
тельницу. И ни к селу воспо-
минания о подблюдных пес-
нях. И обратите внимание 
на диалог. Весь такой мисти-
ческий. По-метерлинковски 
многозначительный весь та-
кой. Как будто не увенчанный 
сединами ректор, оглаживая 

бороду, писал, а первокурсни-
ца, зашибающая копейку 
«ромфантом» на «Автор Ту-
дэй». Тогда, в принципе, все 
встает на места, кроме под-
блюдной песни, которая слов-
но вписана пожилой рукой 
в наивную детскую рукопись.
В другом месте читаем: «Был 
хороший апрельский день — 
холодный и очень чистый, 
с каким-то особенно высо-
ким, прозрачным небом, слов-
но умывшимся долгими зим-
ними вьюгами, снегопадами 
и нашими с Катей слезами». 
Будто хорошая и чистая ду-
шой девочка писала, не седо-
бородый лауреат. А вот здесь 
почерк стеснительного, но 
серьезного первокурсника: 
«Я же говорю, в головах этих 
людей перемешалась жизнь 
и все формы ее подмены. Жи-
вут в бесконечном сериале, 
где некто написал сценарий, 
а целый народ — массовка, да 

еще весь мир в это дело втяги-
вают. Когда-нибудь мозги 
у них полностью свихнутся 
и это кончится катастрофой 
на подвид чернобыльской».
Вам это ничего не напомина-
ет? Ну конечно — это же пись-
мо дяди Федора родителям.
Такое ощущение, что дядя 
ректор забыл папку с рома-
ном в аудитории, а студенты, 
как тот «дядя Шарик» приня-
лись дописывать на свой лад.
Впрочем, будем думать, что 
Алексей Николаевич — юн ду-
шой. Не мог же он доверять 
студентам ответственную ла-
уреатскую нетленку?

О чем же текст?
Об отношениях России 
и Украины. Вынесенное в за-
главие слово «одсун» на «че-
хословацком языке» (не смей-
тесь, так на стр. 283) означает 
что-то вроде «изгнания». Речь 
идет о судетских немцах, ко-

торые жили на территории 
нынешней Чехии. В 1918 году 
получившая независимость 
Чехословакия принялась за-
прещать немецкий язык. 
В 1930-х годах судетские нем-
цы поддержали Гитлера и про-
играли. И в 1945 году чехи ста-
ли этих немцев грабить, уби-
вать и выселять в Германию. 
И писатель развлекает нас 
беллетризованным переска-
зом Википедии. Предположу, 
что на раннем этапе создания 
романа автор предполагал 
провести аналогию с донбас-
скими русскими. Чтобы нра-
воучительно показать, к чему 
привело потакание угнетае-
мым этнократиями соотече-
ственникам. Но нет. К таким 
выводам Алексей Варламов 
не приходит. Совершенно не-
ожиданно появляется совер-
шенно другой вывод: оказы-
вается, что-то вроде «одсуна» 
украинцам устроила совет-

ская власть — в виде черно-
быльской катастрофы. И во-
обще, все имелись в виду, все! 
Начиная «от Адама, депорти-
рованного вместе с женой за 
плохое поведение из рая».
Российско-украинские отно-
шения в «Одсуне» показаны 
как роман между главным ге-
роем — пьющим нытиком-ин-
теллектуалом и украинской 
поэтессой, студенткой Литин-
ститута Катей. Они полюбили 
друг друга в Москве. Но од-
нажды в лифте на Катю напа-
дает бандит, забирает шубу 
и сумочку с переводом с укра-
инского. Стражи порядка, 
в точности как в любом сериа-
ле, — оборотни. Бандит дает 
им взятку, и менты начинают 
прессовать Катю с женихом.
Но тут Кате везет. Ее вдруг 
приглашают в Америку! А ге-
рой пьет. И вот однажды ви-
дит Катю по телику — на Май-
дане. Она — поэтесса револю-
ции! Если бы не она, исто-
рия госпереворота стала бы 
другой: «...Янукович дал бы 
команду на разгон, он был 
уже на это готов, и из Москвы 
давили, но среди людского 
скопления на большой пло-
щади была одна женщина, 
и он не посмел…»
Уровень аналитики понятен. 
И позиция обывательская. Но 
юркая. Герой то восхищается 
героизмом восставших, то 
восклицает: «А все же вы — не 
Европа!» Создается впечатле-
ние, что автор пытается рас-
сесться на двух стульях. Но 
всем этот маневр очевиден. 
И тем, и этим. И никого не 
впечатляет. 
Кроме премиального жюри...
ЛЕВ РЫЖКОВ
edit@vm.ru

Потемки романа без границ, 
или Премиальное бесчувствие
По итогам 
2024 года лауреа-
том националь-
ной книжной пре-
мии «Большая 
книга» стал Алек-
сей Варламов 
с романом «Од-
сун». Названный 
«романом без гра-
ниц», он оказался 
очень интересен 
для разбора въед-
ливым критиком.

Верная примета 1990-х годов — наперсточники. Увы, никто не сможет подсчитать количество облапошенного ими народу. В романе «Одсун» момент описания 
их «затей» кажется весьма знаковым. Фото сделано в конце 1980-х — начале 1990-х годов 

Лев прыгнул 

Задолжал нам 
Гарри Поттер

Не так давно, на открытии Всероссий-
ской недели детской книги, помощ-
ник президента РФ, глава Союза писа-
телей России Владимир Мединский 
заявил, что пришло время создать ус-
ловия, в которых издательства были 
бы заинтересованы в производстве 
отечественных детских книг. Он на-
помнил о том, что засилье переводной 
литературы объясняется коммерче-

ской выгодой — издателям дешевле и проще приобрести 
права на международную новинку, купить готовой макет 
и иллюстрации, чем делать все это самим и рисковать 
с выпуском на рынок не слишком известного широкой 
публике российского автора. Решение — введение денеж-
ного сбора с продаваемых в России зарубежных бестсел-
леров. Собранные средства предлагается направлять на 
социальную поддержку отечественных писателей — 
предложение касается как худо-
жественной, так и научно-попу-
лярной литературы для детей.
Идея, надо сказать, давно витала 
в воздухе — с подобной инициа-
тивой не раз выступали различ-
ные писательские организации. 
Еще десять лет назад, когда ре-
корды продаж бил всесильный 
Гарри Поттер, детские психоло-
ги хватались за голову — поваль-
ная увлеченность книжками про 
магию, по их наблюдениям, мар-
кировала сильнейшую реакцию 
на учебный и бытовой стресс. 
Многие гимназии ставили и про-
должают ставить исключитель-
но амбициозные задачи, дети 
стали уставать и нервничать не-
сопоставимо сильнее, чем в свое 
время их родители. Современ-
ные русские авторы способны 
воссоздавать нынешние реалии, 
а потому они ближе к детям. Возьмем повесть-классику 
«Оруженосец Кашка». Дошкольник идет один гулять 
в лес и встречает там незнакомого мужчину, который 
становится его другом... Или даже хрестоматийный 
«Цветик-семицветик» Валентина Катаева. Женя гуляет 
одна во дворе, знакомится со старушкой, и та ей дарит 
волшебный цветок... А теперь представим, что современ-
ное детское произведение так начинается... Современ-
ный родитель вообще-то нервный, он на такую книгу 
жалобу напишет.
Разумеется, проблема переводных книг давно не в том, 
что они о магии. Они о взрослении, о дружбе, о гномах, 
принцессах, мигрантах из Индии и Африки. Традиционно 
популярный жанр в католической и протестантской Евро-
пе — это роман-воспитание, а еще чаще — роман-напут-
ствие, таков, например, наш обаятельнейший «Карл-
сон» — он о том, что с этим трикстером — мужчиной в са-
мом расцвете сил дружить, конечно, можно, но с огляд-
кой. Наши дети этой иронии почти не считывают, они 
думают, что дружба бывает не простой, но надо же друга 
понимать...

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Сегодня на нашей традиционной странице «Литкафе» вас ждут интересные знакомства. Помимо книжных новинок мы представим вам симпатичного человека, 
но язвительного критика, который начинает сотрудничество с редакцией, Льва Рыжкова, а также расскажем о  литературных новостях. Что касается критики, 
то тут так: без нее — честной — качественная литература существовать просто не может. И разумные авторы будут воспринимать ее без обид, но — мотая на ус. 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Гослитмузей ждет гостей
С вечера ближайшей суббо-
ты, 17 мая, начнется ежегод-
ная акция — «Ночь музеев». 
Регистрация на участие в ак-
ции уже открыта. В рамках 
акции в Гослитмузее можно 
посетить тематическую экс-
курсию «Литературные герои: 
книжные иллюстрации в гра-
фике 1920–1930-х гг.» (при-
ходите в Дом И. С. Остроухо-
ва в Трубниках), спектакль 
«Палата № 6» (Музей-кварти-
ра А. Н. Толстого), авторскую 
экскурсию «Семья Чеховых: 
герои и судьбы» в Доме-му-
зее А. П. Чехова, лекцию «Ни-

колай Гумилев в годы Пер-
вой мировой войны» в Музее 
Серебряного века и посмо-
треть документальный фильм 
«Белая гвардия. Рождение 
романа» в Музейном центре 
«Зубовский, 15». 
■
Про Катюшу Маслову 
снимут сериал
Роман Льва Толстого «Вос-
кресение» экранизируют — 
он станет сериалом. Режис-
сером и сценаристом проекта 
будет Юрий Быков, извест-
ный всем такими работами, 
как «Дурак» и «Майор». Он же 
работал над сериалом «Ме-

тод». Съемки картины запла-
нированы на вторую полови-
ну 2025 года. Юрий Быков, 
который уже работает над 
сценарием, отметил, что се-
риал будет вольным переос-
мыслением книги, но сохра-
нит ее мотивы.
■
Возвращение Эдички 
Издательство «Альпина.Про-
за» готовит к выпуску роман 
Эдуарда Лимонова «Москва 
майская», рукопись которого 
долгие годы считалась утра-
ченной. Роман выйдет летом, 
старт продаж и премьера со-
стоятся на книжном фестива-

ле «Красная площадь». Ро-
ман «Москва майская» был 
написан в Париже в 1986 го-
ду, но рассказывает о собы-
тиях 1969 года, когда моло-
дой поэт Эдуард Лимонов 
вместе с первой гражданской 
женой Анной Рубинштейн 
приехал покорять Москву. 
Среди героев книги — Арсе-
ний Тарковский, Леонид Гу-
банов, Эрнст Неизвестный, 
Илья Кабаков, Александр Га-
лич, Генрих Сапгир, Давид 
Самойлов, Виктор Пивоваров 
и другие. Как сообщают в из-
дательстве, это самый мо-
сковский роман автора. 

■
Путь к Герцену 
До 13 ноября в Доме-музее 
Герцена будет работать вы-
ставка, посвященная выдаю-
щемуся современнику, исто-
рику и писателю Натану Эй-
дельману. Сотрудничество
с домом-музеем, совместные 
публикации, участие в вече-
рах и научных заседаниях 
открыли новые горизонты 
герценоведения. Творчество 
Эйдельмана оставило значи-
тельный след в истории 
гуманитарной науки и просве-
щения и произвело огромное 
впечатление на посетителей. 

■
«Ясная Поляна» 
объявила длинный 
список
В лонг-лист 23-го сезона 
премии вошли 30 произведе-
ний. География номинантов 
впечатляет: жюри выбрало 
произведения авторов 
из 17 стран, среди которых 
Замбия, Таиланд, Ирак, Мек-
сика и другие. Переводы 
на русский выполнены с ки-
тайского, венгерского, ис-
панского, арабского и иных 
языков. Короткий список 
обещают объявить скоро, 
а лауреатов — в октябре. 

НОВОСТИ

Юн Хонгюн 
Твой внутренний 
свет. От неуверен-
ности и сомнений
к гармонии
и самоуважению
Издательство «Бомбора» 
выпустило корейский 
бестселлер, который по-
может развить самоуваже-
ние, избавит от мучитель-
ной ранимости, робости 
или обманчивого чувства, 
что вы недостойны хоро-
шего отношения.

Два женевских 
астронома в России 
в царствование 
Екатерины II 
Без преувеличения 
уникальные дневники пу-
тешествия в Русскую Ла-
пландию Жана Луи Пикте 
и Жака Андре Малле — 
не выдумка: такое приду-
мать нельзя. Эта изданная 
авторским коллективом 
книга может стать жемчу-
жиной коллекции любого, 
кто интересуется историей 
Севера и историей России 
в целом. Представьте толь-
ко, по случаю прохожде-
ния Венеры через солнеч-
ный диск два исследовате-
ля, которым не было 
и тридцати лет, отправи-
лись из Женевы в Россию, 

провели несколько меся-
цев в Санкт-Петербурге, 
а потом поехали на Север, 
чтобы там рассмотреть 
редкое астрономическое 
явление в лучшем виде. 
Оба они составили инте-
реснейшие записки, отраз-
ившие жизнь и привычки 
местного населения, фло-
ру и фауну Севера, и даже 
праздники-застолья и по-
ходы в баню. 

Евгений Николаев 
Моя Новороссия

Эта книга революционера, 
волонтера и воина — микс 
фронтового дневника, по-
литического травелога 
и философского трактата, 
объединенных географией 
Новороссии в историче-
ской и футурологической 
перспективе.

Весь книжный рынок обозреть невозможно, но мы, как 
обычно, постарались достать для вас самые главные 
изю минки из этого многослойного пирога. Они оказались 
очень разными, но тем интереснее будет знакомство! 

КНИЖНЫЕ  НОВИНКИ

PA
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Представляем вам нашего нового автора. Лев Валерьевич Рыжков знаком тем, кто любит 
качественную критику и интересуется ею. Он умен и в меру язвителен, но главное — пишет, 

что думает, поскольку не ангажирован ни одним из литературных сооб-
ществ. Мы предложили ему вести рубрику «Лев прыгнул». Так называ-
лась статья Юрия Щекочихина, опубликованная в 1988 году в «Литера-
турной газете». По сути это было интервью с начальником учрежденно-
го Шестого отдела МВД СССР по борьбе с организованной преступно-
стью Александром Гуровым. Мы позаимствовали это название, имея 
в виду бескомпромиссность критики нашего автора. 
Лев Рыжков — писатель, критик, сценарист, журналист. Родился 
в 1972 году в Новосибирске. Окончил Кубанский государственный уни-
верситет. Кандидат филологических наук по специальности «Теория 

литературы». Вошел в лонг-лист национальной кинопремии «Золотой орел» в номинации 
«Лучший сценарий» к фильму «Москвы не бывает». Критические рецензии публиковались 
в газете «Книжное обозрение», сборнике «Проклятые критики». В 2024 году вошел 
в лонг-лист всероссийской литературно-критической премии «Неистовый Виссарион». 
Живет в Москве. 

ОТ  РЕДАКЦИИ
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Сегодня точку в номере ставит премьер-министр Малайзии Анвар Ибрагим, который прибыл в столицу для участия в переговорах с президентом России 
Владимиром Путиным и премьер-министром РФ Михаилом Мишустиным. Перед официальной встречей Анвар Ибрагим возложил цветы к Могиле Неиз-
вестного Солдата у стен Кремля, чтобы отдать дань памяти героям, погибшим в ходе Великой Отечественной войны. 
Переговоры между политиками состоялись вчера в Кремле. Сначала премьер-министр Малайзии пообщался с Михаилом Мишустиным. А после с Анваром 
Ибрагимом встретился президент Владимир Путин: они обсудили ключевые вопросы двустороннего политического и торгово-экономического сотрудниче-
ства между Россией и Малайзией. Цель встречи — наметить шаги по дальнейшему углублению взаимодействия двух стран, а также обменяться мнениями 
по актуальным вопросам международной и региональной повестки.

Точка

Просто постоять 
рядом на берегу 

Сегодня в России отмечается День ох-
раны малых рек. Я в своей памяти то-
же все время бережно охраняю один 
малый водоем — деревенскую речку 
на даче, куда меня отправляли на лето 
из города.
...Мне 6 лет. Я впервые пришла на реч-
ку с бабушкой. Речка довольно бы-
страя, бабушка крепко держит меня за 
руку, чтобы я не упала в нее с обрыва. 

Она боится, а я нет. Я прыгну и ничего не случится, бабуш-
ка, вот увидишь! И правда ничего не случилось: прыгнуть 
мне не дали, речка побежала себе дальше, а мы отправи-
лись домой — суровая бабушка и надутая, обиженная я.
Мне 8, и я решила научиться плавать. Сама! Спорим, что 
я за три дня научусь? Подружки только смеются. А я захо-
жу в воду по грудь, набираю в легкие воздуха и ныряю. 
Потом еще раз и еще... О, кажется, я плыву! Я же говорила, 
что смогу! Бабушке только не го-
ворите.
Мне 12, и мы с подружкой такие 
взрослые, что больше ни у кого 
не отпрашиваемся, чтобы пойти 
на реку. Май, холодно еще. Но 
мы же просто посмотреть. Я за-
лезаю на бревно, положенное 
кем-то как мостик над рекой, по-
скальзываюсь и плюхаюсь пря-
мо в воду! Она холодная как лед, 
у меня сводит ноги. А я смогу вы-
браться на берег! Вот уже выбра-
лась… Теперь на солнце одежду 
сушить полдня. Если бабушка 
меня в таком виде заметит — 
расправы мне не избежать. Даже 
думать не хочу о том, что будет. 
Лучше еще два раза в холодную 
реку нырнуть, чем бабушке по-
казаться в мокрой майке!
Мне 18, я приезжаю на дачу на 
пару дней, мы с бабушкой спу-
скаемся на берег. Бабушка, я экзамены сдала! Сама! На 
бюджет! А еще я на море улетаю с Сашей! Оно теплее, чем 
наша река, в нем можно плавать даже ночью. Да, мы при-
едем, и я тебя с ним обязательно познакомлю. Да не дер-
жи ты меня за руку так крепко, я же плавать умею, выплы-
ву если что! Ну почему ты плачешь?
Мне 27. Я сижу у кровати бабушки и показываю ей фото-
графии. Узнаешь? Вот мы с тобой на даче, вот у речки... 
Помнишь речку? Ты меня еще отпускать одну не хотела 
туда, боялась...
Мне 28, и теперь бабушку всегда можно найти на берегу. 
Только за руку она больше не держит. Просто смотрит 
с фотографии на гранитной плите так же строго, как тог-
да, когда мне было шесть.
...Этой весной я впервые за долгое время съездила на да-
чу. Спустилась к реке, посидела рядом с могилой, расска-
зала бабушке, что произошло, пока мы не виделись, а по-
том взяла за руку семилетнего сына. Вот, говорю, твоя 
прабабушка. Она все время боялась, что я здесь утону. 
А я — нет! Ну хватит вырываться! Я знаю, что ты умеешь 
плавать, знаю, что не утонешь. Просто постой рядом... 

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Коллекционирование
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63 

Актриса пронесла любовь
к искусству сквозь годы

Сегодня исполнилось бы 
100 лет народной артистке 
СССР Людмиле Касаткиной 
(на фото). Накануне ее юби-
лея собрали воспоминания 
об актрисе.

Генеральный ди-
ректор «Мосфиль-
ма» Карен Шахна-
заров рассказал 
о вкладе в разви-
тие отечественно-
го театрального 
и киноискусства 
звезды советских экранов.
— У Касаткиной во всем был 
свой стиль. Особенно завора-
живал ее голос. Меня поража-
ло ее отношение к работе. Она 
занималась всем: гримом, ко-
стюмом и даже своей приче-
ской. Это было частью ее ра-
боты над ролью, — сказал 
Шахназаров.
Генеральный директор «Мос-
фильма» дополнил, что с ухо-
дом из жизни Касаткиной уш-
ла целая эпоха кино.

Людмила Касаткина и ее су-
пруг — кинорежиссер и сце-
нарист, народный артист 
СССР Сергей Колосов были 
неразлучны и все творческие 
проекты создавали вместе. 
— Оба они столкнулись с ужа-
сами Великой Отечественной 

войны. Все это от-
разилось в их рабо-
тах, — дополнил 
Шахназаров.
Он рассказал, что 
часто общался 
с Людмилой Ива-
новной и был дру-
жен с ней.
— Это человек, 

у которого была нелегкая 
судьба. Она пережила войну, 
разруху и не смогла пережить 
только смерть любимого, уй-
дя через 11 дней после него, — 
сказал Шахназаров.
Сегодня на Малой сцене Цен-
трального академического 
театра Российской Армии, где 
служила актриса, состоится 
вечер памяти Людмилы Ка-
саткиной.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Память

Новые номинации конкурса 
ждут своих победителей

Форум укрепит традиции 
российской конной индустрии

Российское общество «Зна-
ние» запустило пятый сезон 
главной просветительской 
награды страны «Знание.
Премия». Заявки принима-
ются до сентября.

Старт новому сезону был дан 
на четвертой церемонии на-
граждения лауреатов просве-
тительской награды «Знание.
Премия».
— За несколько лет количе-
ство участников «Знание.
Премия» выросло в 6 раз. 
В этом сезоне среди номинан-
тов — представители 56 стран 
мира и почти всех континен-
тов, не участвуют только Ав-
стралия и Антарктида, — рас-
сказал председатель Наблю-
дательного совета Общества 
«Знание» Сергей Кириенко.
Главное нововведение пятого 
сезона — региональный этап, 
благодаря которому на мест-
ном уровне будут отмечены 
просветители и проекты, ока-

завшие значительное влия-
ние на развитие просвещения 
в регионе.
Подать заявки можно в 18 но-
минациях, включая пять но-
вых: специально к Году защит-
ника Отечества в России была 
учреждена номинация «За 
вклад в сохранение памяти 
о подвигах защитников Оте-
чества». Помимо нее, есть еще 
номинация «За вклад в сохра-
нение традиционных ценно-
стей», «За вклад в просвеще-
ние в сфере «История и поли-
тика», учрежденная для тех, 
кто освещает и анализирует 
исторические и политические 
процессы; а номинация «За 
вклад в просвещение в сфе-
ре «Обучение и наставниче-
ство»» — для просветителей 
и проектов, создающих усло-
вия для передачи знаний, на-
выков и опыта между поколе-
ниями. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

C 15 по 18 мая в конноспор-
тивном комплексе «Битца» 
в рамках международной 
выставки «Эквирос» состоит-
ся Национальный форум раз-
вития конной индустрии.

Гостей ждут яркое празднич-
ное шоу, показательные вы-
ступления на открытом мане-
же и парад пород лошадей. 
Также пройдут спортивные 
испытания для молодых ло-
шадей и выставочные ринги. 
Национальный форум раз-
вития конной индустрии про-
водится впервые, при под-
держке Федерации конного 
спорта России и правитель-
ства Москвы.
— Форум станет площадкой 
для обмена опытом и знания-
ми, а также повышения про-
фессиональной квалифика-
ции. Мероприятие подарит 
гостям настоящий праздник 
любви к лошадям: гости смо-
гут познакомиться с про-

шлым, настоящим и обсудить 
будущее конной индустрии 
нашей страны, — сообщили 
организаторы мероприятия.
Также здесь можно будет уви-
деть модный показ россий-
ских брендов одежды для 
всадников, посетить крупней-
шую в стране экспозицию то-
варов для лошадей и конного 
спорта, а также поддержать 
спортсменов на захватываю-
щем турнире по конкуру.
Кроме того, в честь 80-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне будет орга-
низована специальная вы-
ставка, посвященная важной 
роли лошадей в достижении 
Победы. 
Посетить мероприятие может 
любой желающий. Для этого 
необходимо ознакомиться 
с программой форума и пред-
варительно приобрести биле-
ты на сайте «Эквирос».
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Согласно исследованию крупной страховой компании, 
половина россиян мечтает о собственном загородном 
доме. При этом 45 процентов респондентов выбирают 
готовое жилье, в то время как 43 процента готовы рас-
смотреть вариант с недостроенным домом.

Вопрос дня
Каждый второй 
россиянин мечтает 
о загородном доме.
И как вам?

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ЧАСТНЫЙ РИЕЛТОРПРАКТИК

Спрос на загородную недви-
жимость резко вырос после 
начала пандемии коронави-
руса — люди уже тогда оцени-
ли свободу жизни на природе. 
А сейчас еще и господдержка 
ипотек подогревает интерес. 
Но важно понимать: переезд 
за город — это не только ро-
мантика, но и бытовые вызо-
вы: замерзшие трубы, отклю-
чения света, ремонты. Поэто-
му я советую сначала арендо-
вать дом на год-два, чтобы 
прочувствовать реалии жиз-
ни за городом. После такого 
«тест-драйва» станет ясно, ва-
ше это или нет.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ПСИХОЛОГИИ 
ЛИЧНОСТИ СПБГУ

Не вижу в такой статистике 
ничего удивительного. Город-
ской ритм — это постоянный 
стресс: шум, транспорт, толпы 
людей и бесперебойная сти-
муляция органов восприятия 
даже ночью. За городом же 
все иначе: тишина, спокой-
ствие и автономия. Даже в не-
большом доме ты свободен от 
соседского шума и суеты. Я бы 
даже сказала, что жизнь за го-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

родом — это отдых для психи-
ки. Уход за садом, цветами 
или просто созерцание приро-
ды действуют на человека как 
терапия, помогая перезагру-
зиться после городского тем-
па. Поэтому логично, что мно-
гие видят в этом идеальный 
побег от стресса и мечтают 
переехать поближе к природе.

МАРИЯ ИВАТКИНА
ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА ФИНАНСОВОЙ 
ГРАМОТНОСТИ НИФИ МИНФИНА РФ

Люди мечтают о загородном 
доме, но даже не предполага-
ют, какие дополнительные 
расходы подразумевает такая 
покупка. Дача — это не только 
стоимость участка и дома, 
а еще и бурение скважины, 
обслуживание септика, ото-
пление, налоги и страховка, 
ремонт и покраска фасада, 
уход за участком, затраты на 
безопасность и транспортные 
расходы. Также нужно учиты-
вать сезонные работы: борьбу 
с вредителями, возможные 
аварийные ситуации и член-
ские взносы в садоводческое 
товарищество. Мечты — это 
замечательно, но важно пони-
мать: содержание дома требу-
ет постоянных вложений.

15 мая 1939 года на даче 
в Переделкине сотрудниками 
НКВД был арестован писа-
тель Исаак Бабель (на фото).

Бабель был представителем 
той части советской интелли-
генции, которая в двадцатых-
тридцатых годах сотруднича-
ла с советской властью. 
В 1918 году был штатным со-
трудником ЧК, позже входил 
в «ближний круг» руководите-
лей ГПУ и НКВД. В свое время 
мог эмигрировать из СССР 
(его надолго отпускали за гра-
ницу, хотя Сталин и заметил, 
что хватит тратить валюту на 
какого-то Бабеля), но почему-
то этого не сделал. Более того, 
в период всеобщей подозри-
тельности и слежки состоял 
в излишне доверительных от-
ношениях с женой «железного 
наркома» Ежова. Однажды Ба-
бель задал наркому внутрен-
них дел Ягоде вопрос, как себя 
вести при аресте. Ягода отве-
тил, что надо молчать и ни 

в чем не сознаваться. Бабель 
признался во всем, что ему 
продиктовали следователи.
В литературе Бабель играл 
с огнем. Взгляды писателя на 
революцию и Гражданскую 
войну раздражали руководи-
телей государства. В «Конар-
мии» не было ни одного поло-
жительного героя. С критикой 
этого произведения выступи-
ли Буденный, Ворошилов 
и сам Сталин. Несмотря на 
это, Бабель был обласкан вла-
стью — получил дачу в посел-
ке писательской элиты Пере-
делкино, держал прислугу, 
жил на широкую ногу. Бли-
зость к сильным мира сего сы-
грала с ним злую шутку. Пере-
делкинские дачи оказались не 
только знаком избранности, 
но и свидетелями многих тра-
гедий. Они стали последними 
адресами Бориса Пильняка, 
Владимира Зазубрина, Арте-
ма Веселого, Бруно Ясенского, 
других не столь известных ав-
торов. В Переделкине свел сче-
ты с жизнью многолетний ге-
неральный секретарь Союза 
писателей СССР Александр 

Фадеев, умер не выдержав-
ший травли за присуждение 
Нобелевской премии Борис 
Пастернак. Тезис «Литерату-
ра — дело государственное» 
подобно двуликому Янусу обо-
рачивался к писателям как ор-
деноносной, так и расстрель-
ной стороной. 
По свидетельству Валентина 
Катаева, Бабель был «умней-
шим человеком». Оказавшись 
за решеткой, он путал показа-
ния, до последнего надеялся 
«переиграть» карательную 
машину. Но это было невоз-
можно. Узнав в тюрьме о за-
ключении пакта Молотова — 
Риббентропа, Бабель будто бы 
сказал: «Теперь меня точно 
расстреляют». На суде просил 
сохранить ему жизнь, чтобы 
«завершить начатые произве-
дения». Изъятые при аресте 
рукописи (15 папок, 11 запис-
ных книжек, 7 блокнотов) 
считаются «навсегда утрачен-
ными». Расстрельный список, 
где значился Исаак Бабель, 
подписал лично Сталин.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Просил помилования, чтобы завершить 
неоконченные произведения
Дата

■  Конармия (сборник 
рассказов,1926 год)

■  Закат (пьеса,1928 год)
■  Одесские рассказы 

(1931 год)
■  Мария (пьеса, 

1935 год)
■ Великая Криница

(неоконченный роман)
Всего Исааком Бабелем 
написано около 80 рас-
сказов, две пьесы и пять 
киносценариев.
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